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S U  P A G I N A

Escríba, opine, sugiera
Encuesta y participación

Por medio de la presente quiero 
hacerles llegar mis saludos y mis fe
licitaciones por la feliz iniciativa de 
hacemos participar a través de la en
cuesta, la cual adjunto, tomándome 
también el atrevimiento de hacer un 
sencillo artículo, por si puede ser de 
utilidad para su publicación. —Dr. 
Rubén Manuel Caro, Entre Ríos.

Propiciamos la participación para 
aprovechar mejor los talentos de la igle
sia en aras de su propio desarrollo. Es
peramos que su "atrevimiento" inspire a 
otros lectores de RA a escribir artículos 
como el suyo.

Idea para la RA
Incrementar noticias requiere ma

yor espacio, lo cual es igual a mayor 
costo y por ende a menos suscritores. 
Me pregunto si no es posible desdo
blar por áreas la sección de noticias. 
Me explico mejor: Las noticias de 
una unión podrían traer mayormen
te noticias de ese campo y en forma 
sucinta de las otras uniones...—Er
nesto Bemhardt, Buenos Aires.

El desafío que planteamos desde el 
editorial "Misión y comunicación" fue 
acogido por nuestros lectores. Su carta 
es otra evidencia de que a la feligresía le 
agrada la participación. A su vez, nos 
interesa escuchar ideas y opiniones.

La sugerencia suya la analizaremos 
cuidadosamente. Esperamos que el estu
dio de factibilidad que hagamos con la 
administración financiera de ACES y las 
uniones, nos permita ofrecer más ma
terial dentro del espacio que ganemos sin

encarecer la revista. Su recompensa, por 
el momento, se limita a una sola palabra 
que le expresamos de corazón: Gracias.

Estrategia y sacrificio
La Iglesia Adventista del Séptimo 

Día lanzó el plan de Estrategia global. 
Para mí, la vida entera fue vivir ese 
plan. El motivo es muy sencillo: La 
misión global fue establecida por Je
sús cuando dijo: "Y será predicado 
este evangelio del reino en todo el 
mundo...y entonces vendrá el fin" 
(Mat. 24:14).

Antes de su ascensión, Jesús nue
vamente trató el tema asegurándole 
a sus discípulos: "Pero recibiréis po
der, cuando haya venido sobre voso
tros el Espíritu Santo, y me seréis tes
tigos en Jerusalén, en toda Judea, en 
Samaría, y hasta lo último de la tie
rra" (Hech. 1: 8) Estas palabras resu
men el plan Estrategia global.

Sin embargo lo que todos tene
mos que entender es que Misión glo
bal exige también de cada uno de no
sotros sacrificio global.—Hans Mayr, 
Romeral, Chile.

Siendo sinceros, la verdad es que no 
habíamos pensado en esta dimensión de 
Misión global. Es para sonrojarse de
lante de los lectores de RA. Felizmente la 
iglesia funciona como un cuerpo y, en 
consecuencia, todos los miembros tienen 
la oportunidad de cumplir su función: El 
ojo ve en favor de la mano y ésta le per
mite alcanzar lo que desea.

Gracias a la experiencia de este pio
nero del Amazonas que vive lo que nos 
hace recordar, cada uno ahora puede re

flexionar en lo que necesita hacer para 
añadirle el fundamental elemento del sa
crificio que forma parte de Estrategia 
global. ¿Se imaginan lo que sería de no
sotros si a Cristo se le hubiese olvidado?

Creo en la revista
Creo en la Revista Adventista. 

También creo que es nuestro deber 
apoyarla siempre...

Algunas ideas sobre contenidos. 
Debería modificarse la sección de ne
crologías. Parece que sólo fallecen 
hermanos de la Unión Austral. Tal 
vez sería mejor que fuesen publica
das en el boletín local. Posiblemente 
sería mejor colocar una lista de falle
cidos por uniones y campos, colocan
do sólo el nombre...

Acerca de las "noticias" creo que 
debería darse orientación a las unio
nes y campos, para que las noticias 
que se publiquen sean realmente im
portantes y no meras repeticiones de 
fotografías y ceremonias.

La reactivación de RA traerá nue
va fuerza a la iglesia en esta etapa fi
nal.—Eliel Almonte, Santiago, Chile.

Al equipo editorial le resultó valiosa 
su contribución. Las sugerencias, excelen
tes. Pondremos manos a la obra para dar 
la orientación que está haciendo falta.

Error de errores
En Su página (RA, agosto de 1991, 

p. 5), al corregir un error, la computa
dora nos indujo a cometer otro: la se
paración silábica er-rores. Nos apre
suramos a rectificar este error de e- 
rrores. □
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E D I T O R I A L

Música y misión
"Hay música considerada como religiosa y 

que, decididamente, no debería aceptarse como 
parte del culto sacro".

En la edición del mes pasado comentamos 
esta declaración formulada en un seminario de 
música realizado en Brasil. Por la importancia 
que tiene el tema, tratado con franqueza por la 
juventud de Sao Paulo, lo traemos ahora a la 
página editorial.

La música ha sido creada por Dios con la fi
nalidad de "elevar los pensamientos hada lo pu
ro, noble y elevador y para despertar en el alma 
la devodón y la gratitud a Dios" (Mensajes para 
los jóvenes, p. 291). Para mantener este propósito, 
algunos cultores necesitan desarrollar más el 
arte de combinar bien los sonidos. Decimos es
to, porque en el proceso de cambios profundos 
que vive el mundo, el concepto de música ha 
padeddo dramáticas deformadones. Una defini- 
dón más actualizada de la música, acorde con 
dertas manifestadones contemporáneas, tendría 
que ser "el arte de combinar mal los ruidos".

Es obvio que el efecto deletéreo del pecado 
también puede comprometer a los poseedores 
del divino talento de la música que manifiesta 
síntomas evidentes de desnaturalizadón incluso 
en ambientes de adoradón. Por ello pregunto: 
La música que escuchamos en nuestros ofidos 
religiosos, ¿estará inmune a las alteradones 
señaladas?

Observamos también que no siempre conse
guimos distinguir entre la música secular y la re
ligiosa y, sin advertirlo, muchas veces estamos 
ofredendo fuego extraño sobre el altar de la ado
radón. Con razón los jóvenes de Sao Paulo se 
pronundaron por una "reforma interna en esta 
área" y acertadamente expresaron que "sin Cris
to es difícil comprender asuntos tan delicados 
como éste".

En ese contexto, a los que selecrionan las 
ofrendas musicales de nuestros cultos, les suge
rimos que consideren el valor espiritual de cada 
contribudón por sobre las exigencias artísticas. 
Instamos además a los pastores y andanos a que 
continúen atentos, para que el tiempo dedicado 
al culto y a la adoradón del Creador no sea

aprovechado por alguno como escenario para 
cultivar el exhibidonismo que es propio de 
otros ambientes.

¿Cómo detectar esta tendenda? Siempre es 
posible equivocarse. Sin embargo, hay dertos 
indicadores que pueden alertar a los que tienen 
responsabilidad en la organizadón del progra
ma. ¿Alguno busca la actuadón al finalizar la 
escuela sabática o a la hora del culto divino 
cuando el lleno total está garantizado? ¿Aparece 
en el "escenario" apenas cuando le corresponde 
actuar? ¿Partidpa poco de los cultos en su con- 
gregadón porque va de iglesia en iglesia a dar 
su mensaje? ¿El talento musical está adornado 
con el testimonio de una vida consagrada?

Al escribir respecto de este asunto, la sierva 
del Señor exclama: "¡Cuántos son los que em
plean este don especial para ensalzarse a sí mis
mos, en lugar de usarlo para glorificar a Dios!" 
(ibíd, p. 291). Misión global es para buscar más 
"adoradores que le adoren —al Padre— en espí
ritu y en verdad". Este objetivo se alcanzará si 
la vida de los que partidpan en el culto es un 
testimonio viviente del poder transformador del 
Espíritu Santo.

Si el espíritu de verdadera alabanza está en 
el corazón de los hijos de Dios, la música será 
"uno de los medios más eficaces para grabar en 
el corazón la verdad espiritual" (ibíd, p. 290). En 
cambio, si los que la interpretan no son espiri
tuales, dicha participación, aunque se la consi
dere como especial, será totalmente ineficaz.

Sería una bendición para el movimiento ad
ventista si los dotados del don musical se reu
nieran con oración para analizar la reforma pro
puesta y, junto con los dirigentes, analizaran có
mo aprovechar mejor este talento en favor del 
crecimiento espiritual y la misión de la iglesia.

Como la música tiene un lugar importante 
en la marcha hada la conquista de los territorios 
no penetrados, rogamos que el poder prometi
do del Pentecostés alcance con su obra de reno- 
vadón también a los músicos, para que los 
"himnos y cánticos espirituales" sigan alentan
do al pueblo de Dios hasta ingresar en son de 
triunfo por los portales del reino.—W. M.



L O C O N T E M P L A R E M O S

En el poder prometido 
del Pentecostés

VIOLETO F. BOCALA

La única razón de la existencia 
de la Iglesia Adventista del 
Séptimo Día en este mundo es 
la proclamación del evange

lio. Esa es la comisión dada por 
Cristo a sus seguidores, registrada en 
Mateo 24:14. Y el gran apóstol a los 
gentiles dice que somos embajadores 
de Cristo para hablar por él en la 
tarea de reconciliar al mundo con 
Dios (2 Cor. 5:19, 20).

"A todos los que reciben la vida 
de Cristo se les ordena trabajar para 
la salvación de sus semejantes. La 
iglesia fue establecida para esta obra, 
y todos los que toman sus votos sa
grados se comprometen por ello a 
colaborar con Cristo" (El Deseado de 
todas las gentes, p. 761).

Si la iglesia cumple su comisión 
de hacer discípulos a todas las na
ciones (véase Mat. 28: 18,19), se le 
promete todo poder en el cielo y en 
la tierra. El gran Yo soy dice: "Yo es
toy con vosotros todos los días, has
ta el fin del mundo" (vers. 20).

El reavivamiento precede 
al Pentecostés

Antes del Pentecostés, Cristo pro
metió: 'Tero recibiréis poder, cuando 
haya venido sobre vosotros el Es
píritu Santo" (Hech. 1: 8).

Este poder fue experimentado 
por la iglesia cristiana primitiva. Pe
ro el reavivamiento precedió a ese 
Pentecostés. Todo el grupo principal 
de la iglesia cristiana primitiva es
taba unido en la obra del reaviva
miento. El registro sagrado afirma: 
'Todos éstos perseveraban unánimes

en oración y ruego" (vers. 14).
En los días de Pentecostés, el fue

go del Dios viviente ardía en los co
razones de su pueblo, inflamados 
por su vida de oración. La iglesia 
comenzó con un gran reavivamiento. 
¿Estamos convirtiéndolo en mero ri
tual? Ellos eran hombres y mujeres 
de fuego, no de títulos y grados; hoy, 
muchos tienen títulos y grados, pero 
no tienen fuego. Ellos agonizaban en 
el aposento alto; hoy, vamos a la ofi
cina a programar. El reavivamiento 
se posterga porque la vida de ora
ción está decayendo. Una persona 
que ora dejará de pecar; y una per
sona que peca dejará de orar.

La oración traerá como resultado 
el poder prometido del Pentecostés.

Cuando hablamos de libertad, 
Patrick Henry siempre viene a mi 
mente. Los amantes de la libertad 
han inmortalizado su discurso pro
nunciado en la convención de Vir
ginia [Estados Unidos] del 23 de 
marzo de 1775: "¿Es la vida tan que
rida o la paz tan dulce como para ser 
comprada al precio de las cadenas y 
de la esclavitud? ¡Impídelo, Dios To
dopoderoso! Yo no sé qué dirección 
pueden tomar otros, pero en cuanto 
a mí: ¡Dame libertad o muerte!"

Hermanos y hermanas, la más te
rrible esclavitud que existe en la igle
sia actualmente es la esclavitud del 
pecado. ¿Estamos repitiendo los pe
cados de los israelitas, que provoca
ron que miles de ellos fueran aban
donados en el desierto sin ver la tie
rra prometida? Pablo dice: "Porque 
no quiero, hermanos, que ignoréis 
que nuestros padres todos estuvie
ron bajo la nube, y todos pasaron el 
mar; y todos en Moisés fueron bau

tizados en la nube y en el mar, y to
dos comieron el mismo alimento es
piritual, y todos bebieron la misma 
bebida espiritual... Pero de los más 
de ellos no se agradó Dios; por lo 
cual quedaron postrados en el de
sierto. Mas estas cosas sucedieron co
mo ejemplos para nosotros, para que 
no codiciemos cosas malas, como e- 
llos codiciaron"(l Cor. 10:1-6).

Pablo observó 4 cosas malas que 
impidieron que algunos israelitas en
traran en la tierra prometida. Estas 
son:

1. "Ni seáis idólatras, como algu
nos de ellos, según está escrito: 'Se 
sentó el pueblo a comer y a beber, y 
se levantó a jugar' " (vers. 7). Llega
ron a ser "amadores de los deleites 
más que de Dios" (2 Tim. 3:4).

2. "Ni forniquemos, como algu
nos de ellos fornicaron, y cayeron en 
un día veintitrés mil" (1 Cor. 10: 8).

3. "Ni tentemos al Señor, como 
también algunos de ellos le tentaron" 
(vers. 9). Tentaron al Señor al dudar 
de su presencia. Contendieron con 
Moisés y lo desafiaron a producir a- 
gua en Masah y en Meriba, diciendo: 
"¿Está, pues, Jehová entre nosotros, o 
no?" Sus pecados encallecieron sus 
corazones de tal modo que no pudie
ron sentir más la presencia del Señor.

4. "Ni murmuréis, como algunos 
de ellos murmuraron" (1 Cor. 10:10). 
A nosotros nos gusta cantar: "Señor, 
en la mañana tu escuchas mi voz que 
asciende a lo alto". ¿Qué clase de voz 
se eleva al trono de Dios? La segun
da estrofa dice: "Presentando ante el 
trono del Padre nuestras canciones y 
nuestros lamentos". ¡Qué generación 
murmurante y demandante somos! 
"Y estas cosas les acontecieron como



ejemplo, y están escritas para amo
nestamos a nosotros, a quienes han 
alcanzado los fines de los siglos" 
(vers. 11).

Leonard Ravenhill, en su libro 
Why Revival Tardes [Por qué se tarda 
el reavivamiento], parafraseando a 
Patrick Henry dice: "¿Son las ansie
dades de la vida tan queridas y las 
comodidades hogareñas tan preocu
pantes como para que sean compra
das al precio de nuestra infidelidad y 
de la falta esterilizante de la oración? 
En el juicio final de Dios, ¿perecerán 
millones acusándome de ser un ma
terialista revestido con unos pocos 
versículos de la Escritura?

"¡Dios todopoderoso, impídelo! 
No sé qué camino pueden tomar o- 
tros; pero en cuanto a mí, reaviva mi 
alma, mi iglesia y mi nación... o quí
tame la vidal"

He aquí el llamado por un reavi
vamiento completo: 'Tocad trompe
ta en Sion, proclamad ayuno, convo
cad asamblea. Reunid al pueblo, san
tificad la reunión, juntad a los ancia
nos, congregad a los niños y a los 
que maman, salga de su cámara el 
novio, y de su tálamo la novia. Entre 
la entrada y el altar lloren los sacer
dotes ministros de Jehová, y digan:

Perdona, oh Jehová, a tu pueblo, y no 
entregues al oprobio tu heredad, pa
ra que las naciones se enseñoreen de 
ella. ¿Por qué han de decir entre los 
pueblos: Dónde está su Dios?" (Joel 2: 
15-17).

Hoy necesitamos a hombres como 
Josué para que guíen al pueblo de 
Dios a la tierra prometida. Hermano, 
tú puedes ser ese hombre. Hermana, 
Dios puede usarte. La Iglesia Adven
tista del Séptimo Día hoy necesita ur
gentemente un reavivamiento para 
contemplar a Cristo en el prometido 
poder del Pentecostés. Mediante el 
profeta Joel, el Señor dice: "Vosotros 
también, hijos de Sion, alegraos y 
gozaos en Jehová vuestro Dios; por
que os ha dado la primera lluvia a su 
tiempo, y hará descender sobre voso
tros lluvia temprana y tardía como al 
principio" (vers. 23).

La lluvia tardía, o la repetición del 
Pentecostés, significa el derrama
miento del Espíritu Santo sobre los 
creyentes, en una medida jamás co
nocida, de tal modo que el último 
mensaje de amonestación se convier
ta en un fuerte clamor, con el fin de 
preparar a un pueblo fiel para la co
secha evangélica antes del retomo de 
Cristo.

Efectos del poder 
prometido

Mirando retrospectivamente la 
experiencia de la iglesia cristiana pri
mitiva, vemos estos efectos del poder 
prometido durante el Pentecostés:

1. La iglesia se llenó con poder 
para proclamar el mensaje de salva
ción con audacia (Hech. 4:31). Miles 
fueron ganados para Cristo (Hech. 2: 
41; 4: 4; 5:14).

2. La iglesia estaba unida. "Y la 
multitud de los que habían creído 
era de un corazón y un alma" (Hech. 
4: 32).

3. Los miembros y dirigentes die
ron su total apoyo a la iglesia. "Y con 
gran poder los apóstoles daban testi
monio de la resurrección del Señor 
Jesús... Así que no había entre eilos 
ningún necesitado; porque todos los 
que poseían heredades o casas, las 
vendían, y traían el precio de lo ven
dido, y lo ponían a los pies de los 
apóstoles; y se repartía a cada uno 
según su necesidad" (vers. 33-35).

4. En poco tiempo, el mundo en
tero fue evangelizado. La proclama
ción del Salvador crucificado y resu
citado se transformó en un fuerte cla
mor, y los discípulos trastornaron "el 
mundo entero" (Hech. 17: 6).

Deseamos ver a Jesús
El mundo necesita a Jesús. La 

iglesia debe experimentar la resu
rrección de Lázaro para poder llamar 
la atención de los vecinos en direc
ción al Señor. En el capítulo 12 del 
Evangelio de Juan se afirma: "Seis 
días antes de la pascua, vino Jesús a 
Betania, donde estaba Lázaro, el que 
había estado muerto, y a quien había 
resucitado de los muertos... Gran 
multitud de los judíos supieron en
tonces que él estaba allí, y vinieron, 
no solamente por causa de Jesús, si
no también para ver a Lázaro, a 
quien había resucitado de los muer
tos" (vers. 1,9).

La tragedia del cristianismo ac
tual es que tiene demasiados hom
bres muertos en los púlpitos, dando 
demasiados sermones a demasiadas 
personas muertas. Predicaciones sin 
poder no motivan ni desafían vidas.



porque se nutren en la falta de fuego, 
en un alma que no ora. Necesitamos 
la visita de Jesús. Necesitamos una 
resurrección espiritual, para que el 
pueblo llegue a ver a Jesús a través 
de nuestra vida.

La influencia del Lázaro resucita
do se difundió lejana y extensamen
te. Multitudes vinieron para verlo. 
Muchos judíos se convirtieron a Cris
to por causa de él. "Pero los fariseos 
dijeron entre sí: Ya véis que no con
seguís nada. Mirad, el mundo se va 
tras él" (Juan 12:19).

Los incrédulos fueron atraídos a 
la iglesia de Lázaro. El versículo 20 
dice que ciertos griegos "habían su
bido a adorar en la fiesta" en el tem
plo de Jerusalén. Eran extranjeros en 
la tierra de Israel, gentiles. Sin em

bargo, vinieron, y cuando vieron a 
Felipe, el discípulo de Cristo, roga
ron: "Señor, quisiéramos ver a Jesús" 
(vers. 21).

Este es el desafío para el cristia
nismo actual. Este es el desaño para 
la la Iglesia Adventista del Séptimo 
Día: Revelar a Jesús al mundo.

Cuán verdaderas son las bellas 
palabras de la canción: "El mundo 
necesita a Jesús, sólo una vislumbre 
de él". Muchos están angustiados 
por el futuro, muchos están ham
brientos, muchos tienen hogares ro
tos y muchos han perdido la espe
ranza en esta vida. El mundo padece 
crisis política, crisis económica, crisis 
social y decadencia espiritual. En lo 
profundo del corazón de millones, el 
clamor es: "Deseamos ver a Jesús".

¿Está preparada la iglesia para res
ponder a este clamor?

Podemos decir con Pablo: "Con 
Cristo estoy juntamente crucificado, 
y ya no vivo yo, mas vive Cristo en 
mí; y lo que ahora vivo en la carne, 
lo vivo en la fe del Hijo de Dios, el 
cual me amó y se entregó a sí mismo 
por mí” (Gál. 2: 20).

Confiando en que Cristo estaba 
con él, Pablo declaró: "Lo que apren
disteis y recibisteis y oísteis y visteis 
en mí, esto haced; y el Dios de paz 
estará con vosotros" (Fil. 4: 9). "De
seamos ver a Jesús". ¿Puede el mun
do ver a Jesús en mí? ¿Puede el mun
do ver a Jesús en ti? Es tiempo de 
contemplar a Jesús en el poder pro
metido del Pentecostés.

Hermanos y hermanas de todo el 
mundo, hijos e hijas de Dios, ama
mos esta iglesia y queremos ver a 
Jesús en esta generación. Unámonos 
en la obra del reavivamiento. Deje
mos los placeres que desagradan a 
Dios. Abandonemos nuestros ídolos 
de este mundo, abandonemos la in
moralidad sexual y dejemos la mur
muración.

El llamamiento de Pablo es: "Os 
ruego, pues, hermanos, por el nom
bre de nuestro Señor Jesucristo, que 
habléis todos una misma cosa, y que 
no haya entre vosotros divisiones, si
no que estéis perfectamente unidos 
en una misma mente y en un mismo 
parecer" (1 Cor. 1: 10). El reaviva
miento y la unidad preceden al Pen
tecostés. Permitamos que el reaviva
miento y la unidad sean una realidad 
ahora y podamos contemplarlo en el 
poder prometido de Pentecostés.

Es tiempo de que el Señor retor
ne. Ahora estamos en los últimos 
días, antes del reinado milenario de 
los santos.

Oremos por la lluvia tardía. Ha
gamos que el último mensaje de 
amonestación se convierta en un po
deroso clamor alrededor del mundo, 
y que lo contemplemos en el poder 
prometido del Pentecostés. □

VIOLETO F. BOGALA es el secretario 
ministerial de la División del Lejano 
Oriente.

L a  comunicación es esencial para el 
éxito en la vida matrimonial y  laboral.

A segúrese de que entiende adecuada
mente lo que su cónyuge le dice.

L ea  el apasionante artículo sobre este 
asunto en Vida feliz de septiembre.

L e a  - D i s f r u t e  - C o m p a r -

TA Vida Feliz con sus amigos.



A C T U A L I D A D

Los cristianos en tiem po
de guerra

WILLIAM G. JOHNSSON

Con un fervor patriótico 
de alto voltaje en los Es
tados Unidos, varios lec
tores nos han enviado ar

tículos y poemas que exaltaban la 
valentía de hombres y mujeres in
volucrados en la guerra del Golfo 
Pérsico. Nosotros admiramos a 
cualquiera que, dondequiera, está 
preparado para entregar su vida en 
favor de la causa de la libertad, 
pero pensamos que los cristianos 
necesitan ver esta guerra reciente 
—y cualquier guerra— en un con
texto más amplio.

Nuestra primera y más elevada 
lealtad es hacia Cristo. El, nuestro 
Señor y Salvador, nos llama a que 
lo pongamos en primer lugar en 
cada situación que nos toque vivir. 
Jesús expresó esta posición en pala
bras inequívocas: "El que ama a 
padre o madre más que a mí, no es 
digno de mí; el que ama a hijo o hi
ja más que a mí, no es digno de mí; 
y el que no toma su cruz y sigue en

pos de mí, no es digno de mí" 
(Mat. 10: 37, 38).

No significa esto que a los cris
tianos les falte patriotismo. En efec
to, Jesús llama a sus seguidores a 
ser ciudadanos modelos, sujetos a 
la ley y constructores de la so
ciedad, no sólo para evitar el cas
tigo sino también por causa de la 
conciencia; tanto que reconocemos 
y admitimos a los gobiernos como 
ordenados por Dios (Rom. 13:1-7).

A veces, esa misma conciencia 
puede llevar al cristiano a una con
troversia con el Estado. Mientras la 
conciencia está limpia, él o ella ma
nifiesta sin problemas su ciudada
nía; pero si los reclamos del Estado 
entran en conflicto con los de Cris
to, según los entiende la conciencia, 
la respuesta del cristiano sólo pue
de ser: "Es necesario obedecer a 
Dios antes que a los hombres" 
(Hech. 5: 29).

De todos los cristianos de la ac
tualidad, los adventistas del sépti
mo día debieran entender y res
petar este principio de libertad reli
giosa. Deberíamos ser celosos del

derecho a seguir los dictados de la 
conciencia, no sólo por causa de 
nuestros miembros, cuando, por 
ejemplo, su vida está amenazada 
porque se niegan a trabajar en 
sábado, sino a favor de cada per
sona cuyo principio moral la pone 
en desigualdad con la sociedad.

Por lo tanto, es difícil que el 
cristiano respalde plenamente la 
guerra, aun cuando ésta pueda pa
recer "justa". El cristiano, inevita
blemente, se siente entre la acción y 
la inacción, entre el amor por su 
país y el amor por el "enemigo", 
entre la responsabilidad del gobier
no en tiempos de guerra y su res
ponsabilidad individual, entre el 
deseo de proteger la vida de los 
que ama y el deseo por salvar su 
propia vida.

Un gran dilema de 
conciencia

En tiempos de guerra se pro
duce un dilema de conciencia en 
toda persona. ¿Qué haría Jesús en 
mi lugar? ¡Qué haría, realmente! 
De modo que, de acuerdo con su



conciencia, algunos cristianos to
man las armas y van a la lucha, de
seando entregar sus vidas por sus 
compañeros; esto último, Jesús lo 
calificó como la más grande de
mostración de amor (Juan 15: 13). 
Pero otros cristianos, también si
guiendo su conciencia, se niegan a 
Üevar armas.

Los cristianos han luchado con 
estas cuestiones durante siglos. No
sotros los adventistas hemos arri
bado a la escena hace comparativa
mente poco tiempo; nuestra posi
ción fue forjada en el crisol de la 
Guerra Civil Americana —1860- 
1865—. Es una versión modificada 
del pacifismo, sobre un entendi
miento especial de los aconteci
mientos de los tiempos del fin.

El corazón de nuestra posición 
es la conciencia individual. Mien
tras defendemos una posición de 
no combatientes —es decir, anima
mos a los adventistas a servir a su 
país sin que porten armas— no le 
hacemos problemas a los miem
bros que hacen otra cosa.

Algunos adventistas lucharon 
en la Segunda Guerra Mundial por 
su país, y recientemente muchos 
formaron parte de las fuerzas en
viadas al Golfo Pérsico. Otros ad
ventistas, en el pasado y en la ac
tualidad, sienten en buena concien
cia que ellos no tienen por qué te
ner parte en la guerra. Todos per
manecen como miembros regula
res de la iglesia: respetamos la con
ciencia de cada uno de ellos.

La respuesta de los adventistas 
a la guerra también varía según las 
regiones del mundo. En general, 
los adventistas europeos evitan su 
participación en las fuerzas arma
das, específicamente como perso
nal alistado; ellos están confundi
dos y sorprendidos por el compor
tamiento de los adventistas nortea
mericanos.

Somos una iglesia mundial. 
Unida bajo un mensaje común y 
una misión común, no obstante los 
adventistas varían considerable
mente en algunos aspectos. Dios 
nos llama a esforzamos por com
prender al otro y respetar a los de
más, mientras buscamos vivir por 
él en estos días finales de la histo
ria de la tierra.

Además, el hecho de ser una 
iglesia mundial modifica nuestra 
perspectiva sobre la guerra. Los ad
ventistas creemos sólidamente en 
la enseñanza de que Jesús murió 
por todas las personas y que Dios 
es el Padre de todos. Por otra parte, 
tenemos varias congregaciones en 
Iraq, cuyos miembros han estado 
en grave riesgo. Ellos tienen su vi
sión de la guerra, y probablemente 
es muy diferente de la nuestra en 
Estados Unidos.

Así, a los cristianos, y especial
mente a los adventistas, les resulta 
difícil hablar inequívocamente 
acerca de "nuestro lado" en el re
ciente conflicto. Amamos a nuestro 
país, pero no podemos saltar al fur
gón de la causa patriótica. Sabemos 
que la pantalla de la TV daba una 
imagen suavizada de lo que real
mente sucedía: que la guerra es 
mucho más que suaves aeroplanos, 
sofisticadas misiones y fantástica 
magia de la tecnología moderna. 
La guerra son bombas que caen, 
hogares desechos y cuerpos des
trozados, sangre, terror, viudas y 
huérfanos.

Jesús, Príncipe de la Paz, apresura 
el día cuando todas las guerras cesen y 
el amor reine de polo a polo. O

WILLIAM G. JOHNSSON es el di
rector de la Adventist Review.

L A  P A L A B R A

"...dicha como conviene"
Ofrecemos esta sección con el pro

pósito de que usemos cada palabra en 
su significación apropiada.

En esta nota queremos referir
nos a una forma de expresión muy 
común, pero que no por ello se con
vierte en correcta. En realidad, es 
sumamente incorrecta. La presenta
mos por medio de esta declaración:

"Si tendría plata, compraría 
pan .

Podríamos decir también, siem
pre incorrectamente: "Si llovería, 
usaría el paraguas", o "Si vendría, 
podríamos hablar", y asi sucesiva
mente.

No quisiéramos entrar en una 
complicada explicación gramatical 
para señalar la incorrección de estas 
declaraciones, porque posiblemente 
sólo lograríamos confundir a algu
nos lectores, por lo que nos vamos 
a limitar a indicar que estas afirma
ciones están compuestas por 2 ora
ciones. La primera expresa un de
seo, un anhelo o una posibilidad.

algo hipotético. La segunda indica 
lo que sucedería si ese anhelo se 
materializara.

Siendo así las cosas, lo grama
ticalmente correcto es que el verbo 
de la primera oración se conjugue 
en modo subjuntivo, que es el que 
expresa anhelo o deseo, y el de la 
segunda, en modo potencial, que es 
el que correspondería si dicho 
anhelo se concretara.

Por lo tanto, la declaración de 
nuestro ejemplo, para que sea gra
maticalmente correcta, debería ex
presarse de la siguiente manera:

"Si tuviera plata (subjuntivo), 
compraría pan (potencial)".

Por lo mismo, las otras declara
ciones deberían ser: "Si lloviera, 
usaría el paraguas", y "Si viniera, 
podríamos hablar".

Recordemos, entonces, este de
talle, y usemos las palabras "como 
conviene". □

GASTON CLOUZET, colaborador de 
RA.



EL P A P E L  D E  LA M U J E R

El síndrome de 
supermujer

ARLENE TAYLOR

Luisa tiene 39 años. Siem
pre ha trabajado como 
enfermera durante los 
últimos 20 años, excepto 

las pocas semanas de descanso 
que tomó cuando dio a luz a 
sus 2 hijos. Lo hizo para com
plementar el sueldo de su es
poso.

Ella también lleva las cuen
tas de los pequeños negocios 
de su esposo. Además es asis
tente del tesorero de la iglesia y 
ofrece su servicio misionero 
una tarde por semana.

Como tiene que preparar el 
almuerzo para el día siguiente 
y debe terminar las tareas del 
hogar, generalmente es la últi
ma en acostarse por la noche.
Pero también es la primera en 
levantarse. Prepara el desayuno y lle
va a su hijo Eduardo a sus clases a 
las 7 de la mañana.

¿Sus blancos personales? "Cuan
do mis hijos crezcan —murmura— 
estaré tan vieja y cansada para soñar 
en las cosas que siempre he deseado 
hacer".

Luisa sufre de migrañas o dolo
res tensionantes de cabeza, y es pre
sa de la depresión. Esto la horroriza. 
¿Es un pecado estar tan agotada y 
descorazonada? ¿Es una contradic
ción a su fe?

En su libro The Superwoman 
Syndrome, Marjorie Hansen 
Shaevitz describe este mal co
mo una afección total que tiene 
síntomas de un estrés físico, 
psíquico e interpersonal. Las 
mujeres que lo padecen se en
cuentran en medio de un con
flicto en el desempeño de sus 
papeles de esposa, madre, tra
bajadora asalariada y servidora 
voluntaria. Todo lo quiere 
cumplir en forma cabal.

El sentimiento no es 
nuevo

Luisa ha caído en el síndrome de 
supermujer, un término acuñado en 
la década del 70, pero que no se re

fiere a un mal nuevo. El siguiente 
epitafio se encontró en la tumba de 
un cementerio de iglesia en Inglate
rra, inscrito antes de 1860:

Aquí yace una pobre mujer 
que vivió siempre cansada, 
porque vivió en un lugar 
donde él auxilio no se alquilaba.
Sus últimas palabras sobre la 

tierra fueron:
"Queridos amigos: Me voy 
donde ya no tendré que lavar 
ni barrer ni coser.
Es exactamente lo que deseo, 
porque allí ya nadie comerá 
ni tendré que lavar más platos...
No se pongan tristes por mí ahora, 
no sufran mas por mí, 
porque yo estoy yéndome para 

no hacer nada 
por siempre jamás".

Los hombres también 
pueden padecer el mal

Este fenómeno puede 11a- 
¿ ’ marse más apropiadamente el 
fcg síndrome de su per persona. Lo 

sufren esposos y esposas, solte- 
ros y casados, profesionales y 
amas de casa.

Las mujeres corren un ries
go más alto. Son más vulnera

bles por las expectativas que la so
ciedad, la cultura, la religión y la fa
milia ha puesto sobre ellas. A dife
rencia de los hombres que usual
mente tienen una tabla de priorida
des bien definidas, las mujeres tien
den a pensar que tienen que añadir 
responsabilidades sin cambiar nada 
de sus deberes. Entonces procuran 
probarse a sí mismas en todas las es
feras simultáneamente.

¿Por qué las mujeres caen en esta 
trampa? Una razón poderosa es que 
los muchachos y las muchachas son 
preparados en forma diferente en 
nuestra sociedad. Nuestra cultura 
tiende a definir todas las cosas en 
dirección a las mujeres: las expectati
vas de la sociedad significan que su 
tiempo, energía y atención están en



fundón de los otros: el esposo, los hi
jos, la iglesia.

La religión enfatiza la ética de la 
fidelidad y la abnegadón. Esta pone 
a la mujer cristiana en el alto riesgo 
de desarrollar el síndrome de super- 
mujer.

El camino al agotamiento
El cristianismo empieza con "pri

mero Dios, después los otros, y por 
último uno mismo". Continúa con 
"más bienaventurada cosa es dar que 
redbir", y entonces se añade la des- 
cripdón de la mujer virtuosa de 
Proverbios 31. No es raro que la mu
jer cristiana llegue a estar tan ocupa
da con todos los afanes que olvide el 
elogio de Cristo a María por ocuparse 
en la buena tarea de su edificación 
espiritual.

Las mujeres están atrapadas en el 
campo de batalla entre las expectati
vas de los otros y la inflexible rea
lidad de sus propias vidas, con su 
desgaste emodonal y espiritual y su 
agotamiento físico.

En su libro Women's Bumout [El 
agotamiento de las mujeres], Herbert 
Freudenberger y Gail North descri
ben el agotamiento como el cansan
cio motivado por las excesivas de
mandas: demandas que pueden estar 
impuestas interna o externamente 
por la familia, el trabajo, los amigos, 
el sistema de valores o la sociedad. 
Esta sobrecarga de estrés afecta la 
motivación, las actitudes y la con
ducta de la mujer.

El trabajo doméstico solo puede 
produdr agotamiento. Más del 80% 
del trabajo doméstico es realizado 
por la mujer. Y si usted es una madre 
soltera, se hace cargo del 100%.

¿Eatán exceptuadas las 
mujeres adventistas?

También las mujeres adventistas 
están afectadas por el síndrome de 
supermujer. En un cuestionario que 
fue parte de la investigación para mi 
tesis doctoral, pedí a las mujeres que 
pusieran una lista de los 5 asuntos 
más importantes que las afectaban. 
Entre las 403 personas que respon
dieron, el estrés motivado por 'las

expectativas de supermujer" fue ubi
cado en el segundo lugar de impor
tancia.

Los comentarios individuales me 
intrigaron. Muchas de las encuesta- 
das no entienden la diferencia entre 
"interés" e "intervención".

No es raro que la 
mujer cristiana 
llegue a estar tan 
ocupada con todos 
los afanes que olvide 
el elogio de Cristo a 
Marta por ocuparse 
en la buena tarea 
de su edificación 
espiritual.

La "intervención" implica hacer 
por otros lo que ellos pueden hacer 
por sí mismos, privándoles de la 
oportunidad de tomar la responsa
bilidad por sí mismos.

El "interés" implica una forma
ción sana y balanceada tanto de uno 
mismo como de los demás. El objeti
vo del cuidado es ayudar a otros a 
conocer su realidad, y a alcanzar sus po
tenciales individuales diferenciados.

En nuestra cultura, ofrecer aten
ción a otros es un deber esperado de 
la mujer, y del hombre apenas pare
ce ser una expresión no esperada de 
compasión (aunque muchos hom
bres brindan cuidado con mucha 
efectividad).

A causa de estas expectativas, en
vejecer para las mujeres es muy di
ferente que para los hombres. Con
trariamente a lo que muchos pien
san, sólo el 5% de los ancianos viven 
en hogares geriátríeos. La mayor par
te del 95% está bajo el cuidado de las 
familias, y las 3 cuartas partes de es
tos casos, a cargo de las mujeres.

Cuando usted pone en lista las 
asignaciones de la sociedad a la mu
jer —cuidado del esposo, del hogar, 
de los niños y de los ancianos— no 
debe sorprenderse que muchas mu
jeres viven su vida entera con el sen
timiento de que nadie se ha preocu
pado por ellas.

El modelo de Cristo
Cristo, nuestro modelo igualita

rio, regularmente tomó tiempo para 
"llenar su propia copa".

Imagine cuán egoísta debió pare
cer, para algunas normas vigentes, 
que Jesús tomara un bote y se alejara 
de las multitudes que esperaban y 
necesitaban de su ayuda.

Cristo podía haber demandado el 
auxilio del poder divino para sopor
tar un horario más riguroso, pero no 
podría haber sido un ejemplo de vi
da equilibrada. Los hombres y las 
mujeres que están entrampados en el 
síndrome de superpersonas necesi
tan atender las inolvidables palabras 
de Jesús a Marta y a María (véase 
Luc. 10: 41,42).

Dentro de cada una de nosotras 
llevamos tanto una María como una 
Marta: facetas de nuestra personali
dad que necesitan ser identificadas, 
desarrolladas y alentadas en una for
ma equilibrada. Desafortunadamen
te, muchas de nosotras permitimos 
que nuestra Marta anule a nuestra 
María.

Llegamos a ser vulnerables cuan
do nos distraemos y nos dejamos 
aplastar por las tareas de la vida y no 
nos damos cuenta de que nos falta 
"una cosa". Es fácil para nosotras 
perder la visión de esa parte esencial.

Marcos registra la invitación: 
"Venid vosotros aparte a un lugar 
desierto, y descansad un poco" (Mar. 
6:31). Si la vida equilibrada era esen
cial en los tiempos bíblicos, es abso
lutamente más necesario en estos 
momentos agitados de la historia de 
esta tierra. □

ARLENE TAYLOR es directora de con
trol infeccioso en el Hospital Santa 
Helena, Deer Park, California, Estados 
Unidos.
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Delegados de la Iglesia Ortodoxa que tuvieron participación 
prominente en la asamblea de Canberra.

EN EL MUNDO

El camino a Cristo 
para Europa Oriental

La organización Adven- 
tist-Laymen's Services and 
Industries Missions [Misio
nes de Servicios e Industrias 
de Laicos Adventistas], de 
Norteamérica, acordó finan
ciar la edición de 5 millones 
de ejemplares de El camino a 
Cristo para distribuir en Eu
ropa Oriental. Este es el pri
mer paso en el cumplimiento 
de un objetivo de esa organi
zación: publicar El camino a 
Cristo en todas las lenguas.

Concilio Mundial de 
Iglesias en Canberra

Con el contexto histórico 
de la guerra del Golfo Pérsi
co, la intranquilidad social en 
la Unión Soviética y las refor
mas esperanzadoras contra la 
discriminación en Sudáfrica, 
el Concilio Mundial de Igle
sias (CMI) inició su séptima 
asamblea en la ciudad de 
Canberra, capital de Austra
lia, con la participación de 
3.500 delegados y observa
dores de todo el mundo.

Como la Iglesia Católica, 
el Ejército de Salvación y o- 
tras iglesias evangélicas, la 
Iglesia Adventista del Sépti
mo Día no es miembro del 
CMI. Sin embargo, tenemos 
interés en los trabajos de este 
organismo mundial y esta
mos listos a cooperar con los 
cristianos donde sea que po
damos hacerlo en buena con
ciencia dentro de los paráme

tros de nuestra misión en los 
tiempos del fin y de nuestras 
creencias fundamentales.

La asamblea de Canberra 
contó con la participación, co
mo observadores, de los si
guientes líderes adventistas: 
Arthur Ferch, secretario de la 
División del Pacífico Sur; Bert 
Beach, director de Relaciones 
Públicas y Libertad Religiosa 
de la Asociación General, y 
Ray Coombe, del mismo car
go que el Pr. Beach a nivel de 
la División del Pacífico Sur. 
Roy Adams, editor de la Re- 
view and Herald, asistió como 
uno de los 360 periodistas 
que incluían a reporteros de 
las agencias Reuters, BBC y la 
Associated Press.

Director del Seminario 
Teológico de Andrews

El Dr. Wemer Vyhmeis- 
ter es el nuevo director del 
Seminario Teológico de la 
Universidad Andrews. Ofi
cialmente asumió esta res
ponsabilidad en una ceremo
nia especial realizada en la 
capilla del seminario el 6 de 
marzo. Participaron en ella el

rector de la Universidad An
drews, Dr. Richard Lesher, 
los demás administradores y 
los directores de las demás 
escuelas de la universidad.

El Dr. Vyhmeister nació 
en Chile y trabajó por mu
chos años en el Colegio Ad
ventista del Plata y en el de
partamento de Educación de 
la División Sudamericana. 
Enseñó en Andrews de 1975 
a 1984, y luego pasó a las Fili
pinas, donde fue director del 
Instituto Internacional Ad
ventista de Estudios Avan
zados desde 1985 hasta 1990.

Su esposa, Nancy, ense
ñará en el mismo seminario y

será coeditora de Andrews 
University Seminary Studies, 
una revista teológica publica
da por el seminario.

El 27 de mayo ppdo. el 
Dr. Vyhmeister estuvo de vi
sita en ACES, con los miem
bros de la comisión de eva
luación del SALT.

Predicadores laicos 
impactan en 
Venezuela

Cuando los predicadores 
laicos realizaron una campa
ña evangelizadora múltiple 
en 15 locales diferentes en 
Valencia, Carabobo, Vene
zuela, excedieron todas las 
expectativas. Esta actividad 
dio como resultado 178 per
sonas bautizadas.

Jaime Castrejón y Sergio 
Moctezuma, secretario minis
terial y director de los Minis
terios de la Iglesia de la Di
visión Interamericana, res
pectivamente, coordinaron la 
cruzada. Cerca de 600 per
sonas tomaron la decisión de 
estudiar la Biblia. Los líderes 
locales están desarrollando el 
seguimiento correspondiente.

Dr. Wemer K. Vyhmeister, flanquedo por los Prs. Nells-Erlk An- 
dreasen y Wemer Mayr, en ocasión de su visita a ACES.



EN LA DSA

Evaluadores del 
SALT visitan ACES

El 19 de abril la División 
Sudamericana (DSA) tomó el 
voto de sugerir a la Asocia
ción General (AG) la siguien
te comisión para realizar la 
evaluación regular de las se
des del SALT en Argentina, 
Brasil y Perú, del 20 de mayo 
al 4 de junio: George Reid 
(AG), presidente; Roberto C. 
Azevedo, secretario; y en re
presentación de instituciones 
de educación superior de los 
Estados Unidos: Neils-Erik 
Andreasen, Angel Manuel 
Rodríguez, Wemer Vyhmeis- 
ter y algunos miembros de la 
junta directiva de cada insti
tución evaluada.

El 27 de mayo, varios 
miembros de esta comisión 
estuvieron en ACES. Tuvie
ron la gentileza de contestar, 
en una entrevista grupal, 
preguntas formuladas por 
Wemer Mayr, jefe de redac
ción de ACES, en presencia 
de los demás redactores:

¿Cuál es el propósito de su 
visita a la DSA?

Reid. Cada 3 años corres
ponde realizar una evalua
ción exhaustiva del funcio
namiento del SALT en su pe
culiar propósito de llevar a la 
práctica la idea de un semi
nario en misión.

Después de 10 años de la
bor, ¿puede deárse c\ue el SALT 
está cumpliendo el propósito 
para el que fue creado?

Reid. Es un placer tener 
al originador del programa 
del SALT en nuestra comi
sión. El puede responder me
jor su pregunta.

Vyhmeister. El semina
rio en misión fue una idea 
muy clara. El Pr. Mario Velo- 
so insistió que se aplicara en 
la forma más estricta posible 
esta noción. La práctica no 
siempre ha sido coherente, 
pero se ha avanzado mucho,

de modo que otros campos 
de la obra mundial están 
aprovechando la experiencia 
de la DSA, tanto en los estu
dios de pregraduación como 
en el nivel de graduados. En 
el Perú y en la Argentina es 
evidente que la mayor parte 
de los profesores parecen ha
berse apropiado del concep
to, y el impulso que le han 
impreso tiene resultados po
sitivos.

¿Qué es lo que más resalta 
en la evaluación del SALT?

Reid. Estamos en la mi
tad de nuestra tarea. Cuando 
terminemos con la evalua
ción de las 3 sedes tendre
mos una conclusión más cla
ra. Hay aspectos que resultan 
sorprendentes. Sin haber in
vertido ingentes cantidades 
de dinero, se está desarro
llando un amplio programa 
de estudios de maestría, base 
para el doctorado que ya se 
va a iniciar. Esta experiencia 
en Estados Unidos significa
ría muchos millones de dóla
res. El aporte como adapta
ción a nuestras necesidades 
es enorme. Imagínese todo lo 
que demandaría una institu
ción centralizada. Ustedes es
tán aprovechando al máximo 
las facilidades de las respec
tivas sedes.

¿Qué piensan del surgi
miento de las universidades ad
ventistas en Sudamérica?

Reid. La iglesia en el área 
hispana ha pasado de una re

lación de madre-hija a una 
relación de plena fraterni
dad. Hay una aceleración 
asombrosa en el crecimiento 
eclesiástico. Nos alegra el 
surgimiento de universida
des adventistas en la DSA. 
En este momento tienen más 
universidades que la Divi
sión Norteamericana. Este es 
un hecho sin precedentes.

Hay riesgos que no hay 
que olvidar. Las universida
des adventistas van a ejercer 
una fuerte influencia en la 
marcha de la iglesia. Para el 
final del siglo XX tendremos, 
según proyecciones reales, 15 
millones de adventistas, de 
los cuales sólo 1 millón esta
rán en la División Norteame
ricana. Lo importante es no 
olvidar la misión de nuestro 
sistema educativo: preparar a 
la juventud para la salvación.

BRASIL

Seminario de 
Música

Un Seminario de Música 
Sacra logró reunir el 13 de 
abril a 500 cultores del talen
to musical convocados en la 
Iglesia Central del oeste de 
SSo Paulo.

En la ocasión fue analiza
do el efecto de la música en 
el subconsciente, como tam
bién su finalidad en la ala
banza como parte del culto. 
Para los asistentes quedó cla

ro que el propósito de la mú
sica es acercar a las personas 
a Dios con el fin de que la 
paz disfrutada testifique de 
la "actuación divina en la 
mente humana".

Para los efectos prácticos 
del encuentro, se presentaron 
ejemplos de música conside
rada como religiosa, la que 
decididamente no debieran 
aceptarse como parte del cul
to sacro. Flávio, refiriéndose 
a este asunto, destacó que 
frente a la realidad "necesita
mos una reforma interna en 
esta área". 'Sin Cristo dentro 
nuestro —agregó Ariney— 
es difícil comprender asuntos 
tan delicados como éste".

Encuentros de esta natu
raleza son útiles y necesa
rios. Desde la Revista Ad
ventista congratulamos a 
los organizadores por esta 
provechosa iniciativa, y al 
mismo tiempo, y con el ma
yor respeto, sugerimos que 
Ministerios de la Iglesia aña
da un ítem más a su agen
da, por cuanto la "contami
nación sonora" —a la cual 
se hizo referencia en el se
minario realizado por nues
tro s  h e rm an o s  jóvenes del 
Brasil—> abarca otras regio
nes en las que hay gran in
terés por la música, la cual 
que debe ser correctamente 
orientada.

¡Bautismo en una 
plaza públical

Para la comunidad ad
ventista de Sáo Luis, Mara- 
ñón, el 16 de marzo será inol
vidable por el hecho de ver 
un bautismo de su iglesia en 
plena plaza pública.

Una asistencia estimada 
en unas 5 mil personas se 
aglomeraron el la Plaza Pan
teón para presenciar una ce
remonia bautismal realizada 
en un bautisterio que se colo
có sobre la plataforma de un 
camión. Allí 12 almas sella
ron públicamente su pacto 
con Jesús nuestro Señor.

El Pr. Roberto Gullón guía la visita de los miembros de la 
Comisión de Evaluación del SALT en su paso por ACES. En la fo
to aparecen los Prs. Wemer Vyhmeister, George Reid y Neils-Erik 
Andreasen.



Los adventistas con el Presidente Menem
Autoridades de la Iglesia Adventista de la Unión Austral encabeza

das por su presidente, el Pr. Rubén Pereyra, fueron recibidos en la 
Casa Rosada, el lunes 12 de agosto, por el presidente de la República 
Argentina, O. Carlos Saúl Menem.

La entrevista fue concedida a la Universidad Adventista del Plata, 
representada por su rector, Carlos Morales, y el vicerrector académico, 
Juan Carlos Olmedo. Integraba también la comitiva el director del Sa
natorio Adventista del Plata, Dr. Gunnar Wensell.

El Ministro de Educación, Prof. Antonio Salonia, presentó la dele
gación al Primer Mandatario con la siguiente introducción: "Mi vida se 
divide en dos etapas, antes y después de conocer a los adventistas 
-haciendo referencia a cambios en su estilo de vida que abarca desde 
la alimentación hasta su misma actitud frente a la vida- cambios que 
fueron notados por mi propia esposa*.

Los dirigentes adventistas entregaron al Dr. Menem las siguientes 
obras: El Deseado de todas las gentes. El m inisterio de curación y El 
camino a Cristo. Le explicaron además los principios básicos del estilo 
de vida adventista a lo que el presidente una y otra vez hizo comenta
rios con lo que demostró conocer la iglesia y sus instituciones más de 
lo que los propios visitantes imaginaban.

El Pr. Carlos Morales ofreció al Dr. Menem una presentación del 
"Coro de las Campanas*, conjunto de reciente formación en la univer
sidad. El concierto se concretará en breve en la Quinta Presidencial de 
Olivos o en la Casa Rosada.

El Pr. Pereyra, por su parte, solióte que ADRA sea reconoóda co
mo organismo no gubernamental, con el fin de “incrementar nuestros 
servicios al país mediante programas de desarrollo comunitario y de 
distribución de ropas y alimentos cuando la necesidad lo imponga*.

El Presidente Menem sugirió a la delegación que la Iglesia Adven
tista debería darse más a conocer, teniendo en cuenta la gran obra que 
realiza a favor de los argentinos.

Desde la Revista Adventista queremos aprovechar el testimonio 
del Dr. Salonia para estimular a cada feligrés a que no se avergüence 
del estilo adventista y. que por e l contrario, lo difunda con su manera 
de ser y de vivir. El impacto que ejerce en los demás la testificación 
del que disfruta de la vida en plenitud, neutraliza los prejuicios, y crea 
la dsposidón para captar otras facetas del mensaje que predicamos.

Alegres nuevas 
desde Santiago 
del Estero

Seminario de Apocalip
sis en La Banda. Del 1° de
abril al 4 de mayo ppdo. se 
realizó un seminario sobre el 
Apocalipsis, en esta ciudad 
de la provincia de Santiago 
del Estero, con el propósito 
de formar una nueva congre
gación. El curso se dictó en el 
salón de actos del Club Sirio- 
Libanés. Gracias a Dios el ob
jetivo fue alcanzado, y ac
tualmente unas 20 personas 
se congregan en el mismo lu
gar; 10 de ellas ya se han 
bautizado y el resto lo hará 
en poco tiempo más.

El sábado 4 de mayo se 
realizó una emotiva ceremo
nia de graduación, donde 23 
personas recibieron sus di
plomas. Ante un numeroso 
público, actuó el conjunto co
ral Gaudeamus, de la iglesia 
Central de Tucumán. En el 
acto estuvo presente el direc
tor del coro de niños de la 
provincia de Tucumán, Prof. 
Luis Allende, quien, al fina
lizar el recital, sugirió que 
pronto se llevase a cabo un 
programa musical con la ac
tuación de Gaudeamus y un 
coro de niños que él dirige. 
Realmente, fue un hermoso 
testimonio.

Programa radial "Por 
una vida mejor". El 12 de 
noviembre próximo se cum
plirá un año de la emisión de 
este programa, que hasta ju
nio se llamó Diálogos de fe en 
famüia. Se emite por una emi
sora muy escuchada de San
tiago: FM Libertad, de 13 a 
13: 30. Está conducido por el 
Pr. Rubén Balaguer y la Hna. 
María Rosa de Cornejo. Co
mo resultado de este trabajo 
ya se han bautizado 5 perso
nas, que habían solicitado los 
estudios bíblicos ofrecidos en 
el programa. Alabamos a 
Dios por los preciosos frutos 
de este medio evangelizados 

Una luz en el camino y 
Encuentro con la vida. En se
tiembre también se cumple 
un año desde que Encuentro 
con la vida sale al aire por 
Canal 7 de Santiago de lunes 
a viernes a las 18: 50. Ya se 
han atendido más de 50 a- 
lumnos y la iglesia ha for
mado un equipo de carteros 
misioneros, que en este mo
mento está estudiando con 
más de 30 alumnos nuevos. 
Desde hace un mes también 
está saliendo al aire Una luz 
en el camino por FM Libertad 
de lunes a viernes a las 9:30. 
El locutor de la mañana es 
simpatizante del Pr. Chaij y 
de sus charlas, y por lo tanto 
pasa gratuitamente el pro
grama. Desde el 13 hasta el 
20 de julio, el Pr. Chaij estu
vo en Santiago para presen
tar sus mensajes misioneros. 
Confiamos que la cosecha ra

dial y televisiva siga siendo 
una bendita realidad en esta 
ciudad.

Frutos del colportaje. En 
la ciudad de Frías, a unos 
150 km de Santiago, 3 col- 
portores: Alberto Ruiz, Fran
cisco Mazza y Luis Coronel, 
lograron establecer una nue
va congregación. Como re
sultado de su trabajo misio
nero, el 11 de mayo ppdo. 
fueron bautizadas 12 per
sonas en la iglesia central de 
Santiago. Que esta brillante 
tarea sea imitada por todos 
los que llevan el mensaje a 
través de nuestras publica
ciones.—Rubén Balaguer, pas
tor del ditrito de Santiago del 
Estero.

Asamblea de 
Colportaje de 
la ABo

En las instalaciones del 
camping que Gránix posee en 
la localidad de Ing. Mas- 
chwitz, del 16 al 20 de abril 
ppdo. realizamos la Asam
blea Anual de Colportaje de 
la Asociación Bonaerense 
(ABo). Contamos con la asis
tencia de un estusiasta grupo 
de colportores del campo.

Nos acompañaron con 
mensajes de inspiración es
piritual y orientación técnica 
los Prs. Guillermo Biaggi y 
Julio Ferreyro, tesorero y 
director de colportaje de la 
UA, respectivamente. Ade-

El conjunto coral Gaudeamus, de la iglesia central de Tucumán, 
participa en la clausura del Seminario de Apocalipsis.



Colportores y administradores de la asociación en un momento 
de la asamblea llevada a cabo en Maschwitz, Buenos Aires.

más contamos con la presen
cia y participación del ge
rente general de ACES, Pr. 
Roberto Gullón, y de nues
tros administradores.

Entre los objetivos que el 
grupo se propuso para el co
rriente año se destacan los si
guientes: 1) Que cada col por
tar gane a otro hermano para 
esta tarea. 2) Alcanzar un to
tal de 20 colportores regula
res en el campo para fines de 
1991. 3) Lograr mayor rendi
miento en cada entrevista, 
además de un mayor núme
ro de entrevistas por día.

Consideramos que, con 
la ayuda de Dios, nuestros 
colportores pondrán todo su 
esfuerzo y dedicación para 
realizar su labor, y que estos 
objetivos serán realidad al fi-

CONVOCATORIA
PRIMER CONGRESO TRIENAL 
DE LA MISION ARGENTINA 

DEL NOROESTE
Confcxme con el Articulo VI. inciso 

Io de sus Estatutos, la Misión Argen
tina del Noroeste, de la Iglesia Adven
tista del Séptimo Día. cita a todos los 
delegados al Primer Congreso Trienal 
que se  realizará en la ciudad de San 
Miguel de Tucumón, Rivadavia 336. 
entre los días 19 y 21 de diciembre de 
1991, a partir de las 20:30 del 19. pera 
considerar el siguiente

ORDEN DEL DIA
1. Informes del presidente, secre

tario-tesorero y directores de depar
tamentos.

2 Elección de directores de  de
partamentos y miembros de la Jun
ta Directiva de la misión.

3. Consideración de otros asuntos 
relacionados con el congreso y los 
objetivos de la delegación.

Anbal Osorio Carlos Karpiuk
Secretario-Tesorero Presidente

nal del presente año.—Ga
briel Castro, director de col- 
portaje de la ABo.

Asamblea de 
colportaje de la 
MANO

Del 30 de abril al 4 de 
mayo, 30 colportores prove
nientes de los 4 puntos cardi
nales de la Misión Argentina 
del Noroeste (MANo) se reu
nieron en una inspiradora 
asamblea en San Miguel de 
Tucumán.

Durante los últimos 12 
meses, estos colportores han 
realizado un ferviente traba
jo en más de 45 poblaciones 
de la región. Están compro
metidos en el plan Misión 
global y desean llegar a cada 
persona con el mensaje.

Escuchamos relatos ins
piradores de parte de estos 
ministros de la página im
presa. Los Hnos. Alberto 
Ruiz y Francisco Mazza nos 
contaron cómo el Señor les

permitió llegar a varias fa
milias con el mensaje en la 
ciudad de Frías (Santiago del 
Estero), y ver con gozo cómo 
12 de estas personas se entre
garon a Cristo por medio del 
bautismo.

Allí no había ningún ad
ventista, y por la labor de es
tos obreros de Dios, en este 
momento, hay una congre
gación donde se reúnen más 
de 25 personas. ¡Alabado sea 
el Señor por estos resultados!

Los Prs. Aníbal Espada, 
secretario de la UA, y Julio 
Ferreyro impartieron orien
tación e inspiración con sus 
mensajes espirituales y de 
instrucción técnica.

Contamos con la partici
pación de ACES: el Hno. Ar- 
bin Lust, quien nos trajo su 
energía y contagió a todos de 
un espíritu positivo. De la 
MANo estuvieron presentes 
los Prs. Carlos Karpiuk, pre
sidente; Oscar Wasiuk, de
partamental de AMES; la 
Dra. Mirta de Quispe; y el 
Prof. Oscar Quispe, subge
rente del SEHS.

Durante las horas de la 
tarde se realizaron reuniones 
para las esposas de los col- 
portares presentes.

Agradecemos especial
mente a la iglesia central de 
Tucumán por brindamos las 
instalaciones, así como tam
bién la participación de las 
voces juveniles que alabaron 
a Dios durante las distintas 
reuniones.

Ojalá pronto pueda verse

CONVOCATORIA
XVIII CONGRESO TRENAL 

DE LA MISION PARAGUAYA
Conforme a los estatu tos de la 

Misión Paraguaya de la Iglesia Ad
ventista del Séptimo Día, con sede 
en Kubitschek 899. Asunción, se ci
ta a todos los delegados al XVIII Con
greso Trienal que se  realizará en el 
Campamento Menonita de Ypecara!, 
entre los días 4 y 7 de diciembre de 
1991. para considerar el siguiente

ORDEN DEL DIA
1. Informes del presidente, secre

tario-tesorero y directores de depar
tamentos

2. Elección de directores de de
partamentos y miembros de la Junta 
Directiva de la misión.

3. Consideración de otros asuntos 
relacionados con el congreso y los 
objetivos de la delegación.

Carlos Giménez José María Haga 
Secretario-Tesorero Presidente

cumplido el anhelo reflejado 
en el lema de la asamblea: 
"¡LO VEREM05!", y así vivir 
para siempre con el Señor.— 
José Luis López, director de 
Publicaciones de la MANo.

Escuela primaría en 
la tierra guaraní

Con recursos provenien
tes de ADR A-Japón se ha 
construido la primera etapa 
de la escuela primaria que, 
con el paso del tiempo, se 
constituirá en el primer cole
gio adventista con internado 
de Colonia Iguazú.

La construcción sencilla y 
vistosa, de paredes con ladri
llo cerámico y techo a 2 a- 
guas de tejas tipo colonial, 
cuenta con las siguientes de
pendencias: oficinas, 3 aulas, 
depósito, baños y galería cu
bierta.

Las próximas 2 etapas 
completarán el proyecto. Se 
agregarán 4 aulas, salón de 
actos, galerías cubiertas y pa
tio escolar.

Agradecemos a Dios por 
la concreción de esta nueva 
etapa del Colegio Adventista 
del Este Paraguayo y a 
ADRA-Japón por su genero
sa colaboración.—Eugenio Di 
Dionisio.

Parta del edificio de aulas y adminrtración de la escuela primaria, 
que con el tiempo será el Colegio Adventista del Este Paraguayo.



Como en el Mar de Galilea, así fueron bautizadas 72 personas en 
las playas de Arica.

UNION CHILENA

Gran bautismo 
en Arica

Hay gran gozo en el cielo 
cuando un pecador se arre
piente, pero más aún cuando 
muchos pecadores toman ese 
mismo camino. Eso ocurrió 
el 27 de abril, cuando 72 per
sonas dieron público testi
monio de su fe mediante el 
bautismo en las playas de 
Arica. Para la ocasión, los 
hermanos se trasladaron al 
lugar en 6 buses y varios ve
hículos particulares. Los Prs. 
Femando Pérez, evangelista 
de la Misión Chilena del 
Norte (MChN), y Erik Tho- 
man, distrital de Arica Cen
tral, oficiaron la ceremonia. 
Fue una verdadera fiesta es
piritual.

Este gran bautismo fue el 
resultado del trabajo de los 
hermanos de la iglesia de 
Arica Norte, conducidos por 
el Pr. David Vera. Ellos aten
dieron 55 centros de predica
ción aprovechando las festi
vidades de Semana Santa.— 
Reinaldo Guíñez, departamen
tal de Educación y Comu
nicación de la MChN.

Librada por Cristo 
del poder del 
enemigo

Después de la extraña y 
difícil experiencia que tuve 
en mi iglesia de Vallenar, 
creo en el poder de Cristo 
que arroja demonios.

Durante 2 años y medio, 
la Hna. María Fábrega fue 
atormentada por extraños 
dolores de cabeza que casi le 
hacían perder el conocimien
to. Cuando, en su desespera
ción, salía en la noche al pa
tio de su casa, su madre, 
quien había fallecido hacía 4 
años, la visitaba y le hablaba. 
Era evidente la artimaña del 
enemigo.

Su esposo, no creyente, la 
internó 2 veces en una clínica

de Santiago. Al no ver pro
gresos, se enteró que en 
Ovalle había una "dama" 
que hacía sanidades a distan
cia, con sólo llevarle una foto 
de la enferma. En su deses
peración, el Sr. Fábrega lo hi
zo. Para su sorpresa, ella le 
informó que a su esposa le 
habían hecho un daño.

Cuando la Hna. Fábrega 
se informó de los contactos 
de su esposo, no aceptó por 
ningún motivo someterse al 
tratamiento de la "dama". La 
iglesia de Vallenar se puso a 
orar por ella.

El 2 de marzo, la Hna. 
Fábrega asistió a la iglesia co
mo de costumbre. Ese mismo 
día sufrió ataques y altera
ciones. Cuando me avisaron 
de la situación y me aproxi
mé a ella sentí una extraña 
presencia. Una voz me orde
naba que me fuera de su la
do. Nos arrodillamos y ora
mos largo rato. Ella se tran
quilizó.

El 23 de marzo nos reu
nimos en el hogar de la Hna. 
Fábrega con 3 ancianos. Las 
iglesias del distrito estaban 
juntas en ayuno y oración. 
Ella se encontraba tensa, por
que sabía el motivo de nues
tra visita. Oramos pidiendo 
la dirección y el poder de 
nuestro Señor Jesús. En ese 
momento el enemigo se ma
nifestó usando la voz de ella. 
Dijo que la iglesia había a- 
bandonado a esta mujer y 
que ahora era de su propie
dad.

Entonces reprendí al ene
migo en el nombre de nues
tro Señor Jesucristo. Cuando 
traté de ungirla con aceite, e- 
11a se violentó, pero al poco 
rato oímos un gran grito y 
entonces le vino una gran 
calma. Continuamos orando. 
Ella recobró el conocimiento. 
Sintiéndose al fin libre, lloró 
de alegría, agradeció a la 
iglesia y alabó al Señor y aun 
pudo participar de la Cena 
del Señor.

Desde entonces, la Hna. 
Fábrega está bien de salud y 
se siente bajo la protección 
de su verdadero dueño, el 
Señor Jesús. Su esposo, al ver 
cómo obra nuestro Dios, está 
estudiando las lecciones bí
blicas como candidato para 
pertenecer a nuestro pueblo.

En lo personal, doy gra
cias a Dios por haberme au
xiliado en este trance. El ene
migo está redoblando sus ar
timañas y el espiritismo está 
extendiendo sus tentáculos. 
Creo que Cristo está a las

puertas y debemos estar lis
tos.—Jorge Moyano, pastor de 
la iglesia de Vallenar.

Buses para e l 
Colegio de Arica

Gran alegría mostraron 
los alumnos, profesores y 
apoderados con la llegada de 
2 buses escolares importados 
directamente de los Estados 
Unidos, gracias a las gestio
nes de ADRA/OFASA.

El problema del trans
porte de nuestros alumnos 
del Colegio Adventista de 
Arica era un verdadero pro
blema. La institución está 
ubicada a 6 km fuera del ra
dio urbano de la ciudad y el 
transporte público era insu
ficiente o carente en las horas 
de entrada y salida de los 
alumnos.

Gracias a Dios por estos 
2 vehículos que ya están 
brindando sus muy necesa
rios servicios a la comunidad 
estudiantil.—Reinaldo Guíñez.

Noticias de la  
ASCh

Concepción Norte en 
Misión global. El distrito de 
Concepción Norte, bajo la 
conducción del Pr. Miguel 
Aranda, se ha organizado 
para conquistar la comuna 
de La Florida para Cristo. 
Esta comuna no cuenta con 
presencia adventista y tiene 
una población de 12.000 ha
bitantes. Está a 45 km de 
Concepción.

Los 2 flamantes ómnibus del Colegio Adventista de Arica. Al fon
do, las aulas y los estudiantes.



el abogado Luis Oróstica, el 
Prof. Ricardo Abos-Padilla, 
el Prof. Rolando Montoya, 
director del CADEC, el Pr. 
Augusto Bacigalupi y el li
cenciado en Teología Ricardo 
Canales.

Todos los talentos de la 
iglesia están siendo puestos 
al servicio de Dios. Recorda
mos las palabras de Elena de 
White: "Las aptitudes espiri
tuales, mentales, físicas, la in
fluencia, la posición social, 
las posesiones, los afectos, la 
simpatía, todos son talentos 
preciosos que deben emple
arse en el bien de la causa 
del Maestro para la salvación 
de las almas por quienes 
Cristo murió" (Consejos sobre 
mayordomía cristiana, p. 123).

La Iglesia Adventista en 
Tierra del Fuego. Los que 
viajan a través del Estrecho 
de Magallanes podrán ver el 
fuego del mensaje adventista 
que ilumina la vida de los 
habitantes de la gran isla de 
Tierra del Fuego. En la locali-

E1 Hno. Juan Novoa, an
ciano y director misionero de 
Concepción Norte volvió ins
pirado del curso de Evange- 
lismo Laico realizado en el 
verano en Caburga. Formó 
un equipo misionero de pre
dicadores e instructores con 
la colaboración de predica
dores e instructores de las 
demás iglesias del distrito 
(Laguna Redonda, Chillanci- 
to, Santa Sabina, Gabriela 
Mistral) y 2 profesores del 
Colegio Adventista de Con
cepción (CADEC). Con todos 
ellos ya están penetrando en 
el nuevo campo y ya hay 150 
personas que están estudian
do los cursos de la Escuela 
Radiopostal.

El Pr. Aranda se traslada
rá pronto a La Florida para 
realizar una campaña de de
cisiones y planificar la cons
trucción de una capilla en el 
terreno que ya tiene en vista. 
Oremos para que esta priori
dad de Misión global de Con
cepción sea un trofeo hermo
so para el Señor.

Profesionales adventis
tas presentan seminario de 
Vida familiar. El departa
mento de Hogar y Familia de 
la iglesia central de Concep
ción organizó un seminario 
de Vida familiar a cargo de 
profesionales de la iglesia y 
del CADEC con las miras 
puestas en los padres y apo
derados de los alumnos del 
colegio.

Participaron como orado
res el Dr. Edgardo Moraga,

La esposa del alcalde de Antofagasta recibe el saludo cariñoso 
de los JA en el Día de la madre.

El equipo pionero y constructor de la capilla del Porvenir en Tierra 
del Fuego, donde ya arde el fuego del mensaje adventista.

dad de Porvenir se acaba de 
construir la capilla más aus
tral de la UCh.

El Hno. Juan Fernández, 
tesorero de la ASCh, su fa
milia, los jóvenes Benjamín 
Curiñanco y Rigoberto Ara- 
vena, de las oficinas de la 
ASCh, salieron de Temuco 
con el camión cargado de 
madera y otros materiales de 
construcción, atravesaron la 
cordillera, viajaron por terri
torio argentino, llegaron a 
Punta Arenas, atravesaron el 
Estrecho de Magallanes y, fi
nalmente, llegaron a su desti
no: Porvenir, en la isla gran
de de Tierra del Fuego, un 
pueblo de 8.000 habitantes. 
Su misión era construir una 
capilla. Trabajaron por más 
de 2 semanas enfrentando el 
helado y cortante viento de 
la región. Su meta era termi
nar la construcción para que 
cuando el Pr. Guido Quinte
ros tuviera su ciclo de confe
rencias en Punta Arenas, el 
misionero Héctor Azocar 
realizara las reuniones en el 
Porvenir. Así fue.

Como resultado del es
fuerzo realizado en el Porve
nir, hoy tenemos un hermoso 
grupo de 18 hermanos. Así 
se está cumpliendo literal
mente que el evangelio debía 
ser predicado "hasta lo últi
mo de la tierra". Más al sur 
sólo existe Puerto Williams, 
pequeña localidad, mayor
mente militar.

Así va avanzando Misión 
global. Nuevos desafíos. Nue

vas fronteras. Nuevas con
gregaciones. Territorios con
quistados para el Señor. La 
iglesia está atenta al mensaje 
de Isaías: "Ensancha el sitio 
de tu tienda".—Octavio Bel- 
mar, director de los departa
mentos de los Ministerios de 
la Iglesia y de Comunicación 
de la ASCh.

El Día de la 
madre en la UChN

Con gran entusiasmo y 
alegría, los JA de la MChN 
convirtieron el Día de la ma
dre en una ocasión para tes
timoniar el amor filial a ese 
ser tan querido que se llama 
madre.

En la ciudad de Antofa
gasta, los JA desarrollaron 
las siguientes actividades: sa
ludos a la madres e informa
ción de actividades median
te los medios de comuni
cación (periódicos "La Estre
lla" y "El Mercurio", y el 
Canal TV Norte) y visita a las 
esposas de las autoridades 
de la ciudad. La esposa del 
alcalde, al recibir el saludo 
de los Conquistadores, ex
presó: "El mundo sería mu
cho mejor si hubiera más jó
venes como ustedes".

Los JA saludaron tam
bién a las madres que tran
sitaban por la Plaza Colón de 
Antofagasta. Las homenajea
das reaccionaron emotiva
mente.

Además, las Dorcas cum
plieron una visita a la mater
nidad del hospital. Obse
quiaron ajuares a madres de 
escasos recursos. Telenorte y 
"El Mercurio" estuvieron 
presentes en el acto.

También la iglesia y la 
escuela prepararon sendos 
programas de homenaje a las 
madres.

El terreno está prepara
do para sembrar la semilla 
del evangelio y proclamar la 
pronta venida de nuestro 
Señor Jesucristo.—Reinaldo 
Guíñez.



□  terreno donado por el Hno. Quiroga en Vallenar. Servirá para 
sembrar la semilla del evangelio en los corazones de los alumnos 
que serán no sólo almas ganadas sino ganadores de almas.

Donación de 
terreno en Vallenar

El Hno. Quiroga, miem
bro de la iglesia de Vallenar, 
tenía una inquietud en su co
razón: ¿Qué puedo hacer 
para apresurar la venida de 
nuestro Señor?

El Pr. Jorge Moyano le 
sugirió que podría ayudar en 
la obra educacional, donan
do un terreno de su propie
dad. Después de pensar mu
cho durante 2 años, y luego 
de aceptar el consejo de su 
familia, el Hno. Quiroga do
nó 8.000 m2 de terreno para 
abrir obra educacional en ese 
lugar.

Quien suscribe, junto al 
Pr. Moyano, visitó a las auto
ridades del lugar para infor
marles acerca de los planes 
de la iglesia. Todos ellos reci
bieron las nuevas con agrado 
y comprometieron su apoyo 
para llevar estos planes a la 
realidad.

Muchas gracias, Hno. 
Quiroga, por este gesto de 
amor y por hacer posible que 
estas cosas ocurran en este 
tiempo tan significativo para 
el pueblo de Dios cuando es
peramos la culminación glo
riosa de su obra en esta tie
rra.—Reinaldo Guiñez.

Trabajo misionero 
en Vallenar

En Vallenar se están en
sayando diferentes estrate
gias de evangelización.

Del l e al 12 de abril del

presente año se realizó un 
curso de alimentación vege
tariana. A la conclusión de 
este curso asistió el alcalde 
de Vallenar, Sr. Abraham N. 
Elias y su esposa. Esta última 
recibió de manos de la ins
tructora del curso, Hna. Nan- 
cy de Moyano, un recetario 
vegetariano.

El Día del Conquistador, 
los conquistadores de Valle
nar visitaron el Hogar de 
Menores de los Carabineros 
con obsequios y un mensaje 
de esperanza. Ese mismo día 
hubo un programa de inves
tidura y el bautismo de 7 
preciosas almas.

Los viernes de noche se 
están dedicando a reuniones 
de matrimonios. Están asis
tiendo no sólo los adventis
tas sino también las parejas 
no adventistas. En una de es
tas reuniones, en la que se 
encontraba presente el Pr. 
Dagoberto Sifuentes, presi
dente de la misión, asistieron 
16 matrimonios.

Todas estas actividades 
son preparatorias para nues
tros cursos de investigación 
bíblica.—Reinaldo Guíñez.

UNION INCAICA

Pr. Leo Ranzolin en 
la UUI

El 27 de abril ppdo. nos 
encontramos con el Pr. Leo 
Ranzolin en la flamante Uni
versidad Adventista de Boli- 
via, en Vinto, Cochabamba. 
Hacía una semana que el Pr. 
Ranzolin había finalizado 
una semana de oración en la 
Universidad Unión Incaica 
(UUI) de Ñaña, Lima, Perú. 
Habló de esa semana con el 
entusiasmo y el cariño que le 
son característicos.

¿Quiere damos algunas im
presiones de la semana de ora
ción que acaba de conducir en la 
UUI?

La semana de oración, 
que dirigí entre el 12 y el 20 
de abril de este año, realmen
te fue una linda experiencia. 
Usamos como lema: "Gozo 
en Cristo".

Cada noche estudiába
mos la epístola a los Filipen- 
ses. Analizamos con los jóve
nes que la vida cristiana es 
una vida de gozo en Cristo. 
Pablo, en Filipenses, repite 18 
veces la palabra gozo, lo que 
indica que nuestra religión 
no debería ser aburrida. Si 
Pablo podía cantar a Cristo 
en la cárcel, nosotros tam

bién deberíamos aprender 
esa forma de alabanza.

Los temas de la mañana 
estuvieron dedicados a los 
problemas de la juventud: 
vocación, amor, noviazgo y 
matrimonio. Es decir, los te
mas de los cuales depende la 
felicidad o el fracaso de los 
jóvenes en esta vida y com
prometen aun su destino 
eterno.

Mi impresión es que en
contré a una juventud consa
grada, pura e inocente, no li
bre de presiones y conflictos, 
pero sentí que los jóvenes de 
la UUI tienen los mismos 
problemas que los jóvenes de 
otras partes del mundo. Pero 
pude regocijarme con el fer
vor y el ansia de escudriñar 
más la Palabra de Dios.

Unos 40 muchachos se 
decidieron por el bautismo. 
Naturalmente, con sólo un 
mes en las aulas, esta res
puesta fue sorprendente. Fi
nalmente fueron bautizadas 
26 personas y otras han que
dado decididas a tomar parte 
en el próximo bautismo.

¿Muchos de dios eran jóve
nes universitarios?

Sí, muchos. Noté un gran 
desafío, porque gran parte 
de los estudiantes universi
tarios son externos. Es im
portante, entonces, ayudar
los. Tienen una situación eco
nómica precaria. Necesitan 
sentirse respaldados para 
vencer en la lucha cristiana. 
Sentí mucha alegría y cor
dialidad entre los jóvenes y 
los profesores. Quedé impre
sionado con el número de es
tudiantes que están siguien
do Teología.

En medio de una evidente 
situación de crisis.

Eso es. Había muchos jo- 
vencitos que tenían la voca
ción pastoral bien definida. 
Usted sabe de lo que estoy 
hablando porque usted tam
bién acaba de terminar la se
mana de oración en esta ins
titución.

Entrega de un recetario de alimentación vegetariana a la esposa 
del alcalde de Vallenar.



Las autoridades de Cliza nos acompañan y visitan las aulas inau
guradas.

Así es, pastor.
Me encanta salir de la 

oficina, llegar al corazón de 
la juventud. Acompañarlos a 
orar por sus ideales y propó
sitos en la vida.

Con toda seguridad, la ju
ventud de la UU1 le guardará d 
más grato de los recuerdos. Mu
chas gracias por sus respuestas 
para la Revista Adventista.— 
Luis Alberto dd Pozo.

Progresos del 
evangelio en Cliza

La iglesia y la escuela ad
ventistas ubicadas en la lo
calidad de Cliza, Alto Cocha- 
bamba, están progresando 
tanto en su planta física co
mo en su servicio misionero.

La construcción de la es
cuela de Cliza tuvo un gran 
impulso cuando las familias 
Carreño Ortuño, radicadas 
en los Estados Unidos, envia
ron una ayuda económica 
significativa. Dicho aporte 
permitió que se concluyera la 
construcción del templo y de 
4 aulas para la escuela. Des
de entonces, la obra de la 
evangelización y la de la 
educación cristiana van brin
dando coordinadamente sus 
servicios a la comunidad.

Los pobladores del valle 
alto de Cochabamba apre
cian, de una manera particu
lar, la obra de nuestra escue
la. El 24 de mayo del pre
sente año, cuando se presen
tó la oportunidad de la inau
guración de nuevas aulas de 
la escuela, gran cantidad de 
padres de familia acudieron 
al acto. El presidente del con
cejo municipal, al hacer uso 
de la palabra, destacó la im
portancia de la educación 
cristiana que brinda la Iglesia 
Adventista en Cliza. Demos
tró estar familiarizado con el 
concepto de una educación 
integral que forma las facul
tades físicas, mentales y es
pirituales y que la educación

es una preparación para el 
servicio.

Agradecemos a Dios por
que la evangelización y la 
educación van armoniosa
mente unidas en el desarro
llo de nuestra obra.—Ovidio 
Becerra Montano, pastor del 
distrito de la Misión del 
Oriente Boliviano.

Noticias del CEAB
Prospectos de la Univer

sidad Adventista de Bolivia.
Anunciamos, con benepláci
to, la publicación del primer 
prospecto de la UnAB con la 
información general, acadé
mica y financiera de la insti
tución. Puede solicitarse a la 
Secretaría de la UnAB, Casi
lla 528, Cochabamba, Bolivia.

Impresión de folletos de 
la escuela sabática. La im
prenta de nuestra institución 
ha iniciado la impresión de 
los folletos de la escuela sa
bática con los materiales en
viados por ACES. Espera
mos, con este paso, dar una 
atención más rápida a los 
campos de Bolivia para una 
distribución más amplia y 
eficaz. El pan espiritual de 
los hogares adventistas es el 
estudio sistemático de la Bi
blia, con la guía del folleto de 
la escuela sabática.

Nueva biblioteca. La 
nueva biblioteca está ya en 
su fase de los acabados. 
Pronto este nuevo local al
bergará libros cuyo número 
por el momento es exiguo, 
pero se incrementará con fe y

colaboración de los padres, 
alumnos, exalumnos y ami
gos de nuestra institución.— 
Crepúsculo y ocaso semanal. 
Organo informativo del CEAB.

Nuevo Pentecostés 
en Lima 
Metropolitana

La Asociación Peruana 
Central ha bosquejado un 
plan maravilloso que conju
ga las energías de 3 fuentes 
importantes de la dinámica 
de la iglesia: administrado
res, pastores de distritos y el 
ejército inmenso de la feligre
sía para clamar a Dios la re
petición de un nuevo Pente
costés en la ciudad de Lima.

En la actualidad, 230 
iglesias y congregaciones de 
la capital peruana, con sus 
más de 20.000 miembros, nos 
hemos unido y estamos estu
diando el curso La fe de Jesús 
con nuestros interesados. Es
ta fase de la acción evangeli-

zadora es una verdadera 
operación hormiga que dura 
desde abril hasta agosto. Ca
da uno contribuye con sus 
pequeños pero perseverantes 
esfuerzos.

Setiembre es el esperado 
mes para el gran festival de 
cosecha. Por lo menos 230 
predicadores saldremos a los 
pulpitos. Nuestro blanco pa
ra cada iglesia es bautizar de 
20 a 50 personas, y para cada 
congregación, de 10 a 20 per
sonas. Así sería posible el mi
lagro de un nuevo Pentecos
tés, pues llegaríamos a bauti
zar a unas 3.000 personas en 
un solo día. ¿Imposible? Para 
Dios no hay nada imposible.

Estamos buscando un co
liseo o un estadio donde po
damos congregarnos, en el 
momento culminante, unas 
40.000 personas. ¿Imposible? 
A veces la realidad supera 
los sueños.

Que nosotros como pue
blo de Dios permitamos que 
el Señor obre maravillas con 
su pueblo dispuesto a servir
le sin reservas. Pronto com
partiremos las alegrías de se
tiembre.—Víctor Bráñez, se
cretario de la UI.

Simpatizantes 
ganadores de 
almas

En la histórica ciudad de 
Ca jama rea, en la sierra norte 
del Perú, el equipo evange- 
lizador "Decídete por la Fdid- 
dad” realizó su habitual pro-

Las nuevas aulas inauguradas en la escuela adventista de Cliza, 
Alto Cochabamba.



Vista parcial de las 306 personas que fueron bautizadas en el 
histórico lugar Baños del Inca.

grama ganador de almas 
desde el 2 hasta el 8 de junio 
del corriente año.

Este equipo evangeliza- 
dor está constituido por pas
tores y obreros de la Misión 
Peruana del Norte, quienes 
se asocian en un ciclo super- 
intensivo de una semana 
para lograr la cosecha de un 
trabajo realizado previa
mente por la iglesia.

Para lograr la más am
plia y eficiente colaboración 
de los laicos, estos recibie
ron 3 cursos de preparación: 
"¿Cómo tomar decisiones rápi
das para el bautismo?", "Con
ducción de programas atrac
tivos" y "Manejo sincronizado 
de luz, audio y video". Finali
zaron estos cursos 68 ins
tructores bíblicos cosecha- 
dores, 10 conductores de 
programas y 7 manejadores 
de equipos. Además se ca
pacitaron 15 secretarias pa
ra trabajos de registro de 
asistencia y seguimiento de 
los estudios bíblicos. Cuan
do se iniciaron las conferen
cias teníamos un total de 
100 hermanos en plena ac
ción, la mayoría de ellos 
jóvenes entre los 15 a los 25 
años; pero, lo más intere
sante es que 52 de ellos eran 
simpatizantes o miembros 
no bautizados.

El 8 de junio, al culmi
nar el breve ciclo de evange- 
lización, en el mismo lugar 
donde el inca Atahuallpa to
maba los baños con su sé
quito real, fueron bautiza
das 306 personas para la 
honra y la gloria de Dios. 
Entre éstas se encontraban 
las 52 personas que habían 
trabajado para el ciclo. Es 
decir, se ha producido el mi
lagro de que personas no 
bautizadas han ganado a 
otras para el bautismo. So
bran razones para creer en 
estas palabras del Señor a su 
siervo Pablo: "Mi poder se 
perfecciona en la debilidad" 
(2 Cor. 12: 9).

Estas noticias enviadas por 
el Pr. César Augusto Gálvez 
llenan de ánimo y entusiasmo. 
Las dificultades por las que es
tá atravesando el pueblo perua
no no impiden que la evange- 
lización prospere contando con 
la colaboración valiosa de per
sonas que aun no han sido bau
tizadas. Oramos para que el 
Señor fructifique su obra en to
dos los rincones de la UI.

M I S I O N  E C U A T O R I A N A

XIX Congreso de la 
ME

Del 29 de enero al 2 de 
febrero ppdo. se realizó el 
XIX Congreso de la Misión 
Ecuatoriana (ME). El lugar 
de la cita fue el Colegio Ad
ventista del Ecuador. El cli
ma espiritual brindó una at
mósfera de unidad y de 
compromiso para seguir los 
planes de Dios.

Para este nuevo trienio 
fueron elegidos: Pr. Augus
to Rivas, presidente, secre
tario de la Asociación Mi
nisterial y director del de
partamento de Comunica
ción; Manuel Egas, tesorero 
y secretario; Pr. Josiel Un- 
glaub, director de los Minis
terios de la Iglesia, JA y 
Temperancia; Pr. Pablo Za- 
bala, evangelista y director 
de Mayordomía; Prof. Gui
llermo Acosta, director del 
departamento de Educa
ción; Pr. Gerardo Domín

guez, director de Colportaje, 
Publicaciones Denomi nacio
nales y Espíritu de Profecía; 
Pr. Sergio Romero, asociado 
del departamento de Comu
nicación y La Voz de la Es
peranza.—Sergio Romero.

Tesis doctoral 
sobre Elena 
de White

El 4 de enero de 1991, en 
el Salón de Grados de la 
Facultad de Filosofía, Letras 
y Ciencias de la Educación 
de la Universidad de Gua
yaquil, la Hna. Doris Ana 
Ascencio Castellano susten
tó la tesis doctoral "Elena de 
White y el plan de Dios para 
los tiempos actuales".

En plena defensa de su 
tesis, uno de los doctores 
que la examinaban pregun
tó a la Hna. Ascencio:

—¿Por qué dedicó su te
sis a Dios?

Sin vacilar, contestó:
—Porque en él habita la 

sabiduría; él estableció un 
sistema educacional que no 
falla; sus principios susten
tan mi trabajo como educa
dora, me fascinan y me re
sultan cautivantes. La peda
gogía actual no hace sino re
conocer la validez de los 
principios educacionales del 
plan de Dios.

Tuvo también la oportu
nidad de resaltar que edu
cación no es mera escolari
dad. Ella empieza en el ho
gar, verdadera escuela de la

formación del carácter, del 
dominio propio, del sentido 
de responsabilidad y de la 
obediencia a los padres, a 
Dios y a las autoridades.

Otro aspecto importante 
de la disertación fue el testi
monio que pudo dar de que 
los principios enunciados no 
son pura teoría. El sistema 
educacional adventista en el 
Ecuador, y en otros lugares 
del mundo, procura poner 
en práctica los principios re
velados por Dios. La Iglesia 
Adventista tiene un sistema 
de evaluación periódica de 
sus instituciones y éstas son 
supervisadas y evaluadas 
por el sistema de educación 
nacional.

El jurado aprobó la di
sertación con el calificativo 
de sobresaliente.

Quienes acompañamos 
a la Hna. Ascencio, profeso
ra del Colegio Adventista 
del Ecuador en Santo Do
mingo de los Colorados, nos 
quedamos impresionados 
por este testimonio en un 
ambiente intelectual. Nos 
acudió a la mente el pen
samiento del salmista: "Gus
tad y ved cuán bueno es Je- 
hová" (Sal. 34: 8).—Sergio 
Celis, director de los JA, 
Temperancia y Comunica
ción de la ME, cuando envió 
esta nota. Actualmente re
side en Chile.

La Hna. Doria Ana Ascencio 
Castellano disertó su tesis 
doctoral acerca de Elena de 
White y el plan de Dios para la 
educación contemporánea.



I G L E S I A

Perspectivas de misión 
final en la DSA

WERNER MAYR

Atentado sorprende al 
concilio

Una representación de la igle
sia, reunida en el último con
cilio de la División Sudame
ricana (DSA), daba los reto

ques finales a una estrategia para la 
última década del siglo. Las reunio
nes, iniciadas el 30 de junio, debían fi
nalizar el 6 de julio. Habían pasado 3 
minutos del mediodía del viernes 5, 
cuando un "atentado" afectó los rie
les sobre los cuales se desplazaba 
normalmente la agenda de trabajo.

Este hecho inesperado hizo modi
ficar la introducción a este artículo en 
el cual ya estaba trabajando. Sobre el 
asunto del "atentado" daremos luego 
más informaciones.

Así viví el concilio
Como parte de las tareas que la 

iglesia me ha encomendado en la 
Unión Chilena, en la Unión Incaica, 
en la DSA y ahora en la Asociación 
Casa Editora Sudamericana (ACES), 
por muchos años integré la Junta 
Directiva de la DSA. En virtud de ese 
hecho, he tenido la oportunidad de 
asistir también a sus concilios. Con el 
propósito de participar en una nueva 
convocatoria de esa naturaleza, dejé 
mi oficina de ACES.

Amanecía cuando un abrazo de 
despedida me hizo revivir las emo
ciones que sentimos con mi esposa 
cada vez que me ausento. Rumbo al 
aeropuerto, al pasar frente a los par
ques de Palermo, los vi tapizados por 
la escarcha invernal. En mi interior 
pensé que el escenario bien podría

simbolizar tanto la indiferencia reli
giosa que cubre a la sociedad, cuanto 
la esperanza de que los campos ya 
están maduros para la cosecha.

Después de las escalas en Monte
video y Porto Alegre, el avión aterri
zó en la ciudad de Sao Paulo. Fueron 
necesarias 3 horas adicionales en óm
nibus y automóvil para llegar final
mente al lugar del concilio: las insta
laciones del nuevo Instituto Adven
tista de Ensino (IAE).

Provenientes de todas las latitu
des del territorio de la DSA llegaron 
los presidentes de las 39 asociaciones 
y misiones, los administradores de 
las 7 uniones, los miembros de la 
Junta Directiva de la DSA y, además, 
4 invitados de la Asociación General 
(AG). En total éramos 156.

En el lugar de recepción recibí 
una agenda. También me asignaron 
la habitación que compartí con 2 
compañeros. Cumplidas las formali
dades del caso, entré en el programa 
sin sospechar siquiera que la tradicio
nal rutina sufriría un vuelco. Al des
cribir ahora la asistencia a un progra
ma como este, me llena de satisfac
ción informar que casi al final del 
evento, tuve que añadir una sección, 
y al título original de esta crónica, le 
debí reemplazar la palabra "fue" por 
"viví". Una pequeña palabra, cuán 
grande diferencia puede hacer. Vea
mos entonces cómo viví el concilio.

Antecedentes sobre el 
“atentado”

El Pr. Joáo Wolff resultó ser el au
tor del hecho que desencadenó reac
ciones y cambios que luego se refleja
ron en la programación. Se trataba de 
un asunto, inocente, simple: Una in

vitación a participar en una experien
cia de ayuno. Según confesión del 
propio presidente de la División, no 
tuvo en mente provocar ninguna al
teración al programa establecido, si
no que apenas compartir un plan 
nacido en su corazón pocas horas 
antes, por efecto del mensaje matuti
no presentado aquel día 5 de julio 
por el Pr. Israel Leito de la AG.

"Crecer espiritualmente para ser
vir mejor a la iglesia y a su misión" 
fue la base del planteamiento. Con el 
fin de lograr el propósito expuesto, 
unos cuantos en forma espontánea 
hicieron su decisión de participar. 
Otros se unieron posteriormente.

Las reacciones no públicas que se 
generaron tuvieron su origen en el 
hecho de que el presidente había su
gerido una actividad que no estaba 
contemplada en el programa. Esta bi
en intencionada iniciativa a algunos 
les cayó "como una bomba". De esto 
solo me enteré un día después al es
cuchar lo que se dijo el sábado en 
una reunión de testimonios a la que 
tuve el privilegio de asistir. Al es
cuchar esto, generó en mi mente la 
idea de "atentado".

Los pastores también 
pueden salvarse

Nada mejor para comenzar esta 
alteración al "programa establecido", 
que celebrar la Cena del Señor des
pués de una semana de intensa acti
vidad. Lo hicimos al inicio de las ho- 
rasdel descanso sabático.

En la introducción, el Pr. Alejan
dro Bullón relató que un presidente 
de asociación invitó a un anciano de 
iglesia para que presentara un men
saje a los pastores que se habían reu-



nido para una asamblea. El anciano 
advirtió: "Los pastores también pue
den salvarse. Tan ocupados están us
tedes que fácilmente pueden perder 
de vista la importancia de tener y 
mantener una relación vital con ese 
Cristo que murió por todos los peca
dores entre los cuales felizmente tam
bién están los pastores".

Ilustrando lo que puede aconte- 
certa a cualquier pastor, Rubén Pe- 
reyra, presidente de la Unión Austral, 
contó luego que un enorme camión 
tanque destinado al transporte de pe
tróleo y gasolina quedó detenido jun
to a la carretera por falta de combus
tible para llegar a su destino.

tros y 2.000.000 de textos guía (folle
tos) impresos en 115 idiomas.

•  fundadora, promotora y susten
tadora del mayor sistema mundial 
de misiones de una sola organiza
ción. En 1987 contaba con un cuerpo 
de 1.393 misioneros de ultramar (de 
una división mundial a otra), sin con
tar a los misioneros a nivel nacional y 
otros que van de una unión a otra.

•  una vigorosa generadora de re
cursos. En el último quinquenio con
tabilizó 170.943.460 dólares utilizados 
para mantener en funcionamiento el 
sistema. Cada tesorero de
misión recibe

monio inspirado, con toda seguridad 
por el Espíritu Santo. El hizo pública 
su tendencia a emitir juicios apresu
rados y reconoció el daño que hacía 
al hablar a otros sobre el asunto. 
Abriendo el corazón al grupo, el pas
tor confesó su reacción, la que tam
bién había comentado con otros, cali
ficando de "imposición administra
tiva" a la invitación del presidente a 
participar del ayuno. Con santa un
ción reconoció su debilidad 
y terminó ex-

La mayor cadena
La Cena del Señor reno

vó nuestro espíritu. El buen 
descanso de la noche nos re
vitalizó físicamente. Ahora el 
nuevo día puso a nuestro al
cance más oportunidades para 
recargar nuestras baterías y re
llenar nuestro tanque con com
bustible espiritual.

Después de participar del con
sejo de maestros, todos celebramos la 
escuela sabática. En la introducción, 
el Pr. Henrique Berg, director del de
partamento de los Ministerios de la 
Iglesia de la DSA, dijo que la escuela 
sabática es:

•  una cadena con casi 9.000.000. 
de eslabones.

•  un gran centro que provee ali
mentos para unos 9.000.000 de alum
nos en 696 idiomas.

•  el pabellón que establece el 
mensaje adventista, ya sea mediante 
una filial o escuela sabática organiza
da, y que éstos son "cabezas de puen
te" para la penetración de la iglesia 
en familias, villas, ciudades o países.

•  la más extensa agencia de en
señanza bíblica que existe. El estudio 
diario capacita, hasta a los alumnos 
más simples, para saber como res
ponder incluso a los "doctores de la 
ley".

•  la principal institución de edu
cación continua que cuenta con 
64.449 centros, más de 500.000 maes-
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mensual
mente un cheque con 

recursos generados por la escuela 
sabática para complementar su pre
supuesto operativo.

•  el mayor centro formador de 
predicadores. Más del 50% de los ex
positores del mensaje con que cuenta 
la iglesia testifica haber aprendido el 
método en la escuela sabática.

•  es el mejor instrumento para 
mantener a los feligreses espiritual
mente activos.

•  la estrategia más eficaz para 
fundar nuevas iglesias.

Hora de confesiones
Como muchos no participamos 

del almuerzo que "estaba progama- 
do", aprovechamos el tiempo para 
tener otra reunión que tampoco figu
raba en la agenda.

Alguien tomó la iniciativa y co
menzamos a cantar himnos favoritos. 
Algunos relataron anécdotas de la vi
da en que evocaron la melodía de un 
himno que luego todos cantamos.

Motivado por la espontaneidad 
del momento, un pastor dio un testi-

presan- 
do gratitud a Dios 

por su disposición a transformar 
nuestros caracteres, y su satisfacción 
al gozar en ese momento de una ex
periencia tan revitalizadora.

Escuchando los testimonios, re
cordé a los discípulos en el Pentecos
tés cuando ya no les preocupaba lo 
que harían sus compañeros, más bien 
se reprochaban a si mismos "por sus 
palabras y actos de incredulidad".

Situaciones como la expuesta, ¿se
rá propio mencionarlas en éstas pági
nas? La Revista Adventista es un in
strumento de intercomunicación que 
capta la realidad existente y a partir 
de ella, como lo demanda Misión 
global, plantea una orientación desti
nada a fomentar entre nosotros la 
unidad tanto en el espíritu como en 
la acción.

Comentamos este hecho porque 
hay quienes olvidamos que los pas
tores también somos seres humanos 
y en consecuencia también tenemos 
nuestras tendencias las que también 
nos llevan a cometer errores y peca
dos, y como decía el anciano aquel, 
también podemos salvarnos. Por e- 
11o, también necesitamos tanto la 
comprensión como las oraciones de 
la feligresía.



La recíproca aceptación, fruto de 
la comprensión mutua, conducirá a la 
feligresía y a los pastores a una expe
riencia de interrelación entre nosotros 
y Cristo que asombrará al mundo 
cuando observe a un pueblo transfor
mado que vive lo que enseña.

Misión global
A las 15:30, la programación del 

concilio retomó su rutina. Sin haber 
probado un bocado desde el día an
terior, muchos estábamos satisfechos 
por lo que habíamos vivido durante 
las últimas horas. Aguardando nue
vas satisfacciones, comenzamos otra 
reunión.

En el programa se dijo que para 
planificar una estrategia para la Mi
sión global es necesario organizar el 
sentido común. Además, conviene 
plantearse las siguientes preguntas:

1. ¿Dónde estamos?
2. ¿Hacia donde estamos yendo?
3. ¿Adónde queremos llegar?
4. ¿Cómo llegar?
Escuchamos noticias impresio

nantes respecto de los avances que 
tiene la iglesia

res. La radio Nuevo Tiempo invadió 
el espacio, según informan las ecues- 
tas de opinión, el que será bien apro
vechado para dar el mensaje.

El Pr. Michael L. Ryan, coordi
nador mundial del programa Misión 
global dijo: "La DSA es el territorio 
del mundo mejor organizado para 
Misión global... Además —agregó—, 
la caracteriza un espíritu de moti
vación e innovación".

En un mensaje a los lectores de 
Revista Adventista, el Pr. Ryan dijo: 
'Todos anhelamos ver la obra termi
nada. Recordemos sin embargo, que 
esto es tarea de toda la iglesia. Cual
quier eslogan no logrará el objetivo a 
menos que cada uno comience siste
máticamente a testificar por Cristo 
ahora".

El culto JA
Si a los jóvenes la iglesia los consi

dera como un tesoro, ésta opinión 
pierde su valor si no se lo hacemos 
saber en palabras y hechos. Una ma
nera objetiva de apoyar a los jóvenes 
es que los adultos respeten la hora 
del culto joven y brinden a la progra

mación sus talentos y su pre-
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cuando laicos
y obreros se reúnen para estructurar 
estrategias de acción conjunta en aras 
de la misión que se nos encomendó. 
He aquí algunas:

•  El Ministerio Adventista de 
Profesionales y Empresarios (MAPE) 
tomó la resolución de financiar un 
programa de televisión que será tras
mitido en cadena nacional por una de 
las redes más extensas del Brasil.

•  Otro grupo de feligreses intere
sados en la obra radial, financió la 
compra de dos emisoras; una de ellas 
tiene una potencia de 10.000 watts. La 
inversión ya supera los 500.000 dóla-

senda. En el concilio se lograron 
los 2 objetivos. Lo importante es que 
los líderes en todas las latitudes res
peten este ejemplo.

Destaco hecho relevantes presen
tados por Notijoven durante la pro
gramación:

Unión Chilena
•  Más de 500 niños predicadores 

participaron en el programa La voz de 
los menores en 150 centros de predi- 
carión.

•  Siete congresos JA se desarro
llarán en este mes de septiembre. En

los encuentros, la juventud podrá 
partidpar en programas que fomen
ten su desarrollo físico, mental, espi
ritual y sodal con actividades de ser
vicio a la comunidad. (Desde mi 
asiento dije: ¡Amén, que así sea!)

•  Cada sodedad de jóvenes se ha 
propuesto penetrar este año en, por 
lo menos, un sector nuevo con el fin 
de establecer una iglesia.

Unión Brasilera del Este
•  "Somos 85.000 jóvenes que tene

mos el desafío de evangelizar a 
60.000.000 habitantes. La tarea no es 
fádl; por ello, nos proponemos man
tener a Cristo en el corazón, la Biblia 
en la mano y las rodilla en la tierra".

•  En el Día de la madre distribu
yeron 212.000 folletos espedales.

•  En Semana Santa realizaron 
más de 1.000 series de evangelizadón 
JA.

Unión Brasilera del Norte
•  A comienzos del año celebraron 

un congreso JA en la ciudad de Boa 
Vista. Entre los 2.000 asistentes se 
destacó la representadón de 3 tribus 
aborígenes provenientes de la Isla 
Bananal, recientemente convertidos

en virtud del poder del 
evangelio.

•  En el Día del Con
quistador JA, 21 de abril, 
el principal periódico de 
la mayor dudad del Ama
zonas, Manaos, Folha Po
pular, dedicó una página 
completa al club TTalco- 
nes de la libertad" por los 
destacados servidos que 
regularmente presta el club 

a la comunidad.
Unión Brasilera del Sur
•  "Sur, nuestro sol es Jesús". Ins

pirados en este lema se reunieron 
3.500 conquistadores en el V Campo- 
rí de la unión celebrado en la dudad 
de Cascavel, en abril del presente 
año.

•  Cuatrocientas veinte clases bí
blicas para jóvenes están en pleno 
fundonamiento con una meta de pre
parar 2.500 almas juveniles para el 
bautismo de primavera.



Sugerencias para las 
administraciones

Diversas comisiones trabajaron 
con el propósito de generar ideas que 
pudieran ser útiles para que las ad
ministraciones de cada nivel analicen 
su factibilidad. Fueron muchas. Des
tacamos algunas.

•  Racionalizar viajes.
•  Disminuir gastos generales.
•  Perfeccionar los sistemas de

control.
•  Que las construcciones se eje

cuten con asesoramiento técnico, sean 
de estilo sobrio y no comprometan 
los fondos operativos.

•  Cuidar mejor la 
conservación y presen
tación tanto de equipos 
como de bienes muebles 
e inmuebles.

•  Que las instituciones, 
además de mantener un 
programa de financia miento 
propio, generen recursos 
adicionales para apoyar pro
gramas de evangelización.

•  Propiciar programas que 
motiven la participación y la fi
delidad de la feligresía.

•  Mantener el clima de confianza
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recíproca para que la feligresía con
tinúe certificando la transparencia en 
los procedimientos de la organiza
ción.

•  Fomentar programas de evan
gelización en cárceles y reformato
rios.

•  Estimular a los Conquistadores 
para que promuevan y participen en 
programas de desarrollo para la co
munidad.

•  Colaborar con organismos es
tatales en programas que favorezcan 
a los más desposeídos.

•  Fomentar periódicos de barrio 
con programas de educación para el 
individuo y la familia.

•  Realizar mayores esfuerzos pa
ra fortalecer la familia cristiana.

•  Establecer programas para de
sarrollar una conciencia ecológica en 
nuestro medio.

•  Fomentar una mayor participa

ción de la feligresía en la estructura
ción de los programa de la iglesia, y 
que en su ejecución los principales 
protagonistas sean los hermanos.

•  Que se dé impulso al estable
cimiento de los Centros Adventistas 
para el Desarrollo Comunitario 
(CADEC), que promueve ADRA, de 
acuerdo con las pautas que hay en un 
manual para dicho fin. (Solicítelo a su 
asociación.)

para las decisiones de mi empresa" 
(Luiz Santana, floreciente empresa
rio brasileño que acaba de ser lau
reado como "mejor dueño de tienda" 
del Brasil. En este mes su empresa 
recibirá el galardón de "mejor cali
dad").

•  "No somos ni un robot ni un 
títere. Es mi voluntad la que de
termina cuánto Dios 
podrá

•  Mantener aquellos programas 
que están dando buenos 
resultados.

T O

•  Etcétera. (Dece
nas de sugerencias.)

hacer por 
mí. No quiero estan

carme en mi experiencia espirital; 
por lo tanto, velo para que mi rela
ción con Cristo me dé la experiencia 
de sentirme diariamente renovado" 
Qsrael Leito).

Para reflexionar
En mis apuntes anoté una serie 

de expresiones a las que vale la pena 
dedicarle un tiempo para pensar.

•  "Posiblemente la organización 
necesite hacer ciertos cambios. Sin 
embargo, lo que más necesita la igle
sia es recibir el beneficio de mi propio 
cambio" (Aníbal Espada).

•  "Hay estudios que se están ha
ciendo que llegan a la conclusión de 
que los programas académicos en 
nuestros centros de formación de 
obreros sirven más para capacitar 
predicadores que instructores de los 
laicos para el ministerio" (Israel Lei
to, citando a Wemer Vyhmeister).

•  "Biblia enpolvada es la que al
guien tiene y no la usa. Biblia con 
olor a desodorante es la que viaja ba
jo el brazo de paseo a la iglesia. Biblia 
ajada es la que testifica del amor del 
dueño por la palabra de Dios" (Jorge 
de Souza Matías).

•  "Dependo totalmente de Dios

Opiniones de los 
asistentes al concilio

•  "Consideré extraordinario lo 
que aconteció cuando depusimos la 
rutina de la planificación para dar lu
gar a la experiencia de un ayuno no 
programado. Nos fortalecimos espiri
tualmente y ganamos en desarrollo 
profesional" (Víctor Peto, secretario 
de la Unión Chilena).

•  "Propició una apertura a méto
dos inéditos y estimuló la reactuali
zación de los más sencillos que aplicó 
la iglesia cristiana primitiva. Ade
más, se le dio mucha importancia al 
valor de la persona en el contexto del 
programa" (Haroldo Morán, presi
dente de la Unión Incaica).

•  "Me impregné del espíritu de 
Misión global y quiero ser un portador 
de dicha virtud para inspirar a la 
iglesia en mi territorio" (Augusto Ri- 
vas, presidente de la Misión Ecuato
riana).



•  "Nos ayudó a encontrar dentro 
del baúl de las cosas viejas algunas 
nuevas para beneficio de la misión" 
(Eliel Almonte, presidente de la 
Unión Chilena).

•  "Me impresionó que toda idea 
y comentario tenía el definido propó
sito de reforzar el programa para ter
minar la obra. Esta división está a la 
cabeza en el mundo en cuanto al ob
jetivo de completar ahora la misión 
que Cristo nos encomendó" (M. L. 
Ryan, coordinador de Misión global en 
la AC).

•  "Simplemente extraordinario, 
por cuanto pudimos con un grupo 
tan representativo ocuparnos no sólo 
de los problemas sino de los desafíos 
de la iglesia. Buena oportunidad para 
aunar criterios" (Rubén Pereyra, Pre
sidente de la Unión Austral).

•  "Fue edificante para ampliar la 
visión de la obra en el contexto de 
Misión global" (Gonzalo Monroy, 
presidente de la Misión del Oriente 
Boliviano).

•  "Sentí que este concilio fue dife
rente a los anteriores por 3 razones 
fundamentales:

"1) Análisis de acontecimientos

que en forma incontestable anuncian 
que Cristo está a las puertas.

"2) Como nunca se comentó de 
las oportunidades que se están dan
do para penetrar ahora con el men
saje adventista.

"3) Como nunca se habló de la 
necesidad de experimentar el reavi- 
vamiento como resultado de una ma
yor bendición del Espíritu Santo que 
recibiremos en ocasión de la lluvia 
tardía que está por precipitarse sobre 
la iglesia" (Darci Borba, presidente de 
la Unión Central del Brasil).

Reflexión final
Ya estoy de regreso en mi oficina. 

Volví renovado, no tanto por lo que 
vi sino más bien por lo que experi
menté. Comparto estas vivencias 
para que el espíritu de renovación 
también se manifieste donde usted 
vive y trabaja.

Confío en mi iglesia: en primer 
lugar por el hecho que Cristo está al 
timón y, también, porque programa 
las acciones que ejecuta. Esto me da 
seguridad y reafirma mi identidad 
con ella. Sin embargo, lo acontecido 
en el IAE ilustra que las programa
ciones que hacemos suelen ser tan rí

gidas para cumplir con lo estableci
do, que no damos lugar a la reno
vadora espontaneidad que desea mo
tivar el Espíritu Santo entre nosotros.

En este mundo siniestro, tan lleno 
de violencia y muerte, deseo ardien
temente que se multiplique el tipo de 
"atentados" que a todos nos sorpren
dió en el concilio de la división. A to
dos nos hará bien. El tiempo que ocu
pemos para comulgar con Jesús y pa
ra enfrentarnos a nosotros mismos, 
facilitará el proceso de reencuentro 
con el Espíritu del Señor que nos 
mantendrá unidos para testificar, no 
sólo de lo que sabemos, sino de lo 
que realmente somos. □

"El Espíritu de Dios, trabajan
do en el corazón, coopera con la 
obra de Dios por medio de sus 
instrumentos humanos. Cuando 
los ministros se den cuenta de la 
necesidad de una reforma cabal 
en sí mismos, cuando sientan que 
deben alcanzar una norma más 
elevada, su influencia sobre las 
iglesias será elevadora y refina
dora" (Testimonios para los minis
tros, p. 142).

P R E P A R A C I O N
P A R I  I A  C R I S I S  P I R A L

Un clásico de Fernando Chaij dedicado a los miembros de la Iglesia Adventista.

Su finalidad es presentar lógica y cronológicamente los acontecimientos que marcarán las 

últimas horas de la historia de la humanidad.
La obra contiene pasajes de las Escrituras y  trozos escogidos de Elena de White entrelazados 

con explicaciones y  comentarios que ayudan a comprender su mutua relación.

(160 páginas. Formato: 14,5 x 21,5. Encuadernado en rústica.)
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I G L E S I A

Arturo L. White, 
1907-1991

JAMES R. NIX

Arturo Lacey White nació 
en su propia casa el 5 de 
octubre de 1907. Fue el 
cuarto entre 5 hijos que 

tuvieron los esposos William Cla- 
rence y Ethel May Lacey de White. 
La familia vivió a los pies del sana
torio que está en una colina de la 
localidad de Santa Helena, Cali
fornia, a poca distancia del hogar 
de su abuela, Elena de White.

Aunque la Hna. White vivía 
muy ocupada escribiendo y acon
sejando, regularmente tomaba un 
tiempo para visitar a sus nietos. 
Con frecuencia les decía: "Recuer
da, tu apellido es White —blan
co—. Siempre debes mantenerlo 
de esa forma".

Arturo White recuerda poco a 
Elena de White, puesto que aún no 
había cumplido los 8 años cuando 
ella murió en 1915. El guarda la 
imagen de una abuelita anciana y 
muy cariñosa. Las reminiscencias 
más vividas de aquellos tiempos 
fueron su asistencia a 2 funerales a 
los que ella concurrió; el primero, 
en Elmshaven, y el segundo, en 
una reunión campestre realizada 
en California.

A medida que Arturo iba cre
ciendo, su padre lo fue incorporan
do a las actividades de una granja 
de la familia, en la que hacía traba
jos en el jardín, la huerta y el gra
nero. Comenzando desde el ama
necer, muchas veces trabajaban 
juntos hasta la hora del desayuno. 
Frecuentemente, de tarde o a la ho
ra del ocaso, descendía de la colina 
para ir al encuentro de su padre a

la altura del puente de Elmshaven, 
con el propósito de volver juntos 
caminando a casa. Si en el hogar se 
necesitaba un hábil trabajador, tal 
como carpintero o plomero, Arturo 
era designado para ser su asistente, 
¡aunque esto le significara perder 
clases en la escuela!

Arturo estaba deseoso de co
menzar a ir a la escuela. A los 6 
años, con alegría recibió la noticia 
de que había sido admitido junto 
con su hermana Grace en la escue
la de la iglesia local. A muy tem
prana edad ya fue evidente en él 
su identificación con las creencias 
y prácticas de la Iglesia Adventista 
del Séptimo Día.

Antes de completar su décimo 
grado en la escuela de iglesia, Ar
turo había comprado por 35 dóla
res un Ford T usado. Sus estudios 
los continuó en el Pacific Unión 
College (Colegio Unión del Pací
fico), establecido en la colina don
de vivía. Mientras conducía cuesta 
arriba por el serpenteado camino

de la montaña Howell, iba ana
lizando el dilema relacionado con 
el futuro de sus estudios: ¿Litera
tura o negocios? En la mitad del 
camino el optó por los negocios, y 
así prosiguió en ese rumbo duran
te 4 años.

Estando en el colegio, Arturo 
comenzó a manifestar real interés 
por una de las señoritas. Después 
de un prolongado noviazgo, ocu
rrió el acontecimiento más impor
tante de su vida, según lo declaró 
el propio Arturo. El 26 de junio de 
1928, Arturo y Frieda Belle Swin- 
gle unieron sus vidas en una cere
monia presidida por el padre de 
Arturo, el Pr. William White.

Aproximadamente una sema
na más tarde, los recién casados es
taban dirigiéndose en su automó
vil rumbo al Colegio Madison, en 
Tennessee. Allí, Arturo trabajó co
mo asistente del contador por 10 
centavos la hora; Frieda sirvió co
mo secretaria del director Edward 
A. Sutherland.

Unos 12 meses más tarde, a la 
edad de 22 años, Arturo volvió a 
California llamado a trabajar como 
secretario-tesorero y administrador 
del Patrimonio White en Elmsha
ven. ¡Esta nueva responsabilidad le 
representó un aumento sustancial 
en su remuneración, por lo cual 
pasó a recibir 50 centavos por hora 
de trabajo! Con la ayuda del sue
gro, un carpintero, Arturo y Frieda 
construyeron una pequeña resi
dencia cerca de Elmshaven. Tres 
años más tarde recibieron a Jim, su 
primer hijo.

En los años siguientes, Arturo 
trabajó estrechamente con su pa
dre. En 1937, por motivo del re-



En 1913 Elena de White posó en Elmshaven para esta  fotografía familiar. Su nieto 
Arturo, de 6 años, es el segundo de la derecha en la primera línea; William C. White, 
de 59 años, es el primero de la derecha en la segunda línea.

pentino fallecimiento de William 
White, Arturo, que ya tenía 30 
años, fue nombrado secretario del 
Patrimonio White. Su primera res
ponsabilidad consistió en trasladar 
el Centro White, desde California a 
la Asociación General, sita en el 
este. En Santa Helena, el novel se
cretario lacró y despachó el furgón 
del ferrocarril con todos los mate
riales. También estuvo personal
mente en Takoma Park, detrás de 
la planta impresora de la Review 
and Herald, para abrir el carga
mento que él mismo había despa
chado en la otra costa.

En 1938, la obra del Patrimonio 
White estaba comparativamente 
todavía en su infancia. Aunque Ar
turo era el secretario del Centro 
White, la opinión de "los herm a
nos" era que su trabajo no le ocu
paría todo su tiempo, por lo tanto 
le asignaron además la tarea de di
rigir la Biblioteca de la Asociación 
General.

En 1940 Arturo White fue orde
nado al ministerio evangélico de la 
Iglesia Adventista del Séptimo Día. 
Luego, a causa del desarrollo que 
experimentó el Patrimonio White, 
fue invitado a viajar alrededor del 
m undo para predicar y enseñar. 
Muchas de sus ocupaciones estu
vieron en conexión con cursos de 
extensión para los seminarios teo
lógicos de la Iglesia Adventista. 
Los viajes aéreos por entonces no 
eran usuales, de modo que tenía 
que viajar por barco. Para econo
mizar y aprovechar al máximo ca
da salida, sus viajes tuvieron que 
ser muy prolongados. En un par 
de oportunidades estos excedieron 
los 6 meses.

La agenda siempre estuvo com
pleta. Durante algunos días fue el 
orador invitado en por lo menos 5 
reuniones sucesivas. Años más tar
de, él mismo recordaba que una 
vez estuvo tan agotado que se dur
mió de pie mientras el traductor 
completaba su misión. En recono
cimiento por la contribución que el 
Pr. White hizo a la educación ad
ventista, en 1973 la Universidad

Andrews le confirió el doctorado 
en Divinidades.

Arturo White se desempeñó co
mo secretario del grupo de fidei
comisarios del Patrimonio White 
por unas 4 décadas. Durante aquel 
lapso se prepararon muchas com
pilaciones sobre una variedad de 
asuntos que produjo el Centro 
White. Entre los títulos más cono
cidos están Conducción del niño, 
Consejos sobre el régimen alimenticio, 
El evangelismo, El hogar adventista y 
Mensajes selectos.

White escribió más de 150 ar
tículos en diferentes publicaciones 
de la iglesia. También fue el autor 
de varios libros, entre los cuales es
tá Elena de White, mensajera de la 
iglesia remanente. A este fecundo 
ministerio se suman los 6 volúme
nes de la Biografía de Elena de White.

A una de las secretarias que tu
vo por muchos años, al comenzar 
a trabajar con él, le dijo: "Usted 
descubrirá que un día me fascina 
usar una palabra y al día siguiente 
me gusta otra, y hago los cambios 
sin ningún remordimiento". Según 
informes de la misma secretaria, 
esto fue exactamente lo que hizo. 
Ella también recuerda que algunas 
veces, después de haber vuelto a 
dactilografiar el borrador de un 
documento por sexta u octava vez.

Arturo White, antes de devolvér
selo nuevamente, solía escribir al 
margen "ISTB". De esta manera e- 
11a sabía que él, con gracia, reco
nocía: 'Tve Seen This Before" ¡(Yo 
he visto esto antes)!

White sabía cómo motivar a los 
miembros de su equipo, los que se 
sentían incapaces de hacer las co
sas que hacían por sí mismos. 
Creía en los demás. Si se cometían 
errores, White no era de los que in
tentaba hacerlo sentir culpable. 
Acostumbraba decir: "No me pre
ocupa quién haya cometido el e- 
iror; lo importante es que las cosas 
se enmienden y el trabajo siga su 
marcha".

Manteniendo el objetivo
Como parte de su preocupa

ción para que la organización man
tuviera su blanco, White fue un 
instrumento útil para que la Iglesia 
Adventista estableciera Centros de 
Investigación Elena de White alre
dedor del mundo. Varios fueron 
puestos en servicio mientras él era 
secretario del Patrimonio White. 
Existen 11 centros a través de los 
cuales podemos acceder a las car
tas y manuscritos de Elena de 
White, destinados a feligreses, que 
aún no han sido publicados. Sin 
estos centros, la feligresía tendría



-

f

que viajar hasta la sede de la Aso
ciación General para realizar sus 
estudios de investigación.

Arturo White, además, abogó 
por mucho tiempo para que se 
establecieran los archivos de la 
Asociación General. Con su inque
brantable confianza en la Iglesia 
Adventista del Séptimo Día, de
dicó toda su vida a mantener y di
fundir la historia y la herencia de 
la iglesia.

Arturo White se jubiló como se
cretario del Patrimonio White en 
1978. En la etapa en que el común 
de los mortales reduce la marcha, 
él consagró su tiempo a escribir 
una biografía definitiva de su a- 
buela, Elena de White. Este traba
jo llegó a ser la realización cumbre 
de una vida distinguida por sus 
relevantes servicios a la iglesia. El 
mismo se impuso un extenuante 
programa de escribir un capítulo 
por semana, durante los 6 años 
que le tomó producir la serie de li
bros que comprende dicha obra. 
Sus actividades comenzaban a las 
5 de la madrugada. Con pocos in
tervalos y el tiempo suficiente pa
ra caminar 3 kilómetros por día, 
escribía, en forma habitual, hasta

las 18. El último de los 6 volúme
nes fue publicado en 1986.

Sus actividades fueron inte
rrum pidas por un severo ataque 
de endocarditis bacteriana provo
cada por una disfunción de su vál
vula aórtica. La válvula fue re
puesta en el Centro de Salud de 
Santa Helena en 1979. Simultánea
mente se le implantó un triple 
puente cardíaco.

Arturo y Frieda se recluyeron 
en la propiedad de los Swingle en 
Deer Park, próximo al Colegio 
Unión del Pacífico en California. 
Allí continuaron disfrutando de las 
actividades realizadas en la juven
tud —como el cultivo de la huer
ta—■, y además disfrutando del ca
riño de la numerosa familia.

En el Congreso de la Asocia
ción General de 1985, realizado en 
Nueva Orleans, White recibió de la 
iglesia un reconocimiento por sus 
logros tan distinguidos. Al año si
guiente el Colegio Unión del Pací
fico lo honró con la Medalla al Mé
rito Charles E. Weniger.

Arturo White estuvo vincula
do al Patrimonio Elena G. de Whi
te durante aproximadamente 58 
años. Fue miembro permanente

del cuerpo de fideicomisarios du
rante 53 años.

Después de un período en que 
su salud declinó, White murió el 
12 de enero en Santa Helena, Ca
lifornia. Lo sobreviven Frieda, su 
amada esposa por más de 60 años, 
y sus 3 hijos, con sus correspon
dientes esposas.

Un par de semanas antes de su 
muerte fui a Santa Helena para vi
sitar a Arturo. Entonces le pregun
té: "¿Como está su ánimo?" Sus 
ojos expresaron una letanía que se 
hizo audible al responder con voz 
firme: "Mi ánimo está bien, y ¿por 
qué tendría que ser diferente? 
¡Ahora no puedo renunciar a la 
fe!"

En el ocaso de esa vida, ¡qué 
expresión más notable! Aunque 
lamentablemente muchos olvide
mos a Arturo White, compartimos 
su esperanza en la pronta venida 
de nuestro Señor. □

JAMES R. NIX es director de colec
ciones especiales de la Universidad 
Loma Linda. El artículo es un extrac
to de las memorias biográficas presen
tadas por el Pr. Neal C. Wilson en los 
funerales del Pr. Arturo White.

El Sr. T h o m a s  J. W attson ,  p re s id e n te  d e  la In
ternacional B u s in ess  M ach ines  (IBM) y uno d e  los 
h o m b re s  m á s  p o d e ro so s  d e  América, le dio al Sr. 
Arturo Gordon una sencilla fórmula para triunfar.

Vale la pena conocerla.

Conozca la formula de Wattson al más puro estilo IBM leyendo 

la devoción matutina del 17 de septiembre.

Adquiera las MEDITACIONES MATINALES para 1992.



D I A L O G O  C O N  L O S  J O V E N E S

El despertar del amor
Encuentro familiar con los esposos del 
Pozo: Luis Alberto, pastor adventista y 
doctor en Educación con especialidad en 
educación religiosa y vida familiar, y 
Esther, profesora de Religión.

En abril del presente año tuvi
mos la oportunidad de con
versar con los jóvenes del 
Complejo Educativo Adven

tista de Bolivia en Vinto, Cochabam- 
ba. Y allí, como en todas partes, los 
adolescentes y los jóvenes tienen 
legítimas preocupaciones de no es
tropear ese momento tan sublime de 
la vida que es el despertar del amor.

En el Cantar de los Cantares se 
expresa con el lirismo más delicado: 
"Yo os conjuro, oh doncellas de Je- 
rusalén, por los corzos y por las cier
vas del campo, que no despertéis ni 
hagáis velar el amor, hasta que quie
ra" (Cant. 2: 7). Los versos se repiten 
en Cantares 3: 5 y, con una leve va
riante, en Cantares 8: 4. La reitera
ción es significativa. No hay que 
despertar el amor hasta que no esté 
en su tiempo y en su sazón.

Seleccionamos en tomo a este te
ma algunas preguntas:

¿Qué es el amor de los enamorados 
y cómo se lo puede diferenciar de la 
amistad?

El amor es un don de Dios. "El 
que no ama, no ha conocido a Dios; 
porque Dios es amor" (1 Juan 4: 8). 
El amor es una fuerza vital que vie
ne desde arriba. "El amor es un pre
cioso don que recibimos de Jesús. El 
afecto puro no es un sentimiento, 
sino un principio. Los que son mo
vidos por el amor verdadero no ca
recen de juicio ni son ciegos" (El 
hogar adventista, p. 41).

El amor se origina en el corazón 
mismo de Dios, y comparte esa rela
ción para hacer posible la felicidad

entre Dios y el hombre, y entre éste 
y su prójimo; y el prójimo más pró
ximo es el cónyuge o quien está en 
el proyecto de serlo.

La amistad es diferente al amor 
del enamoramiento. Y es mejor que 
sea diferente, porque no está bien, ni 
en broma, que haya ni siquiera in
sinuación de enamoramiento entre 
jóvenes del mismo sexo.

Un ejemplo bello de amistad: 
David y Jonatán: "E hicieron pacto 
Jonatán y David, porque él le amaba 
como a sí mismo". "Harás, pues, 
misericordia con tu siervo, ya que 
has hecho entrar a tu siervo en pac
to de Jehová contigo" (1 Sam. 18: 3; 
20: 8). Muestra que la amistad es 
una relación de afectividad profun
da y altruista aprobada por el sello 
santificador de Dios.

¿Puede aclaramos esta idea de que 
el amor no es un sentimiento, sino un 
principio?

Es un principio en el sentido de 
que se rige por las instrucciones di
vinas que ennoblecen y santifican 
los sentimientos, y no en el sentido 
de que se anula o se reprime el as
pecto afectivo. Es una advertencia 
contra el sentimentalismo o el pre
dominio del sentimiento sin juido, 
sin razonamiento, sin prudenda.

Lean en el El hogar adventista la 
nítida distindón entre amor e infa- 
tuadón. Son predsiones urgentes y 
necesarias para una juventud cristi
ana que quiere honrar a Dios en la 
hermosa y emodonante etapa del 
enamoramiento. El gran poeta ar
gentino Frandsco Luis Bernárdez 
dice: "Estar enamorado... es levan
tarse de la tierra con una fuerza que 
reclama desde arriba".

Cuando el amor no reconoce 
prindpios que lo gobiernen se vuel
ve dego, irradonal e imprudente.

En realidad, deja de ser amor y se 
convierte en una peligrosa pasión 
desenfrenada.

Muchas veces nuestros padres y po- 
fesores se enojan bastante porque uno se 
enamora a los 15 años. ¿Será que ellos 
no fueron como nosotros?

El problema de los jóvenes no es 
sólo problema de los jóvenes. Mu
chas veces es problema de padres y 
maestros que no sabemos aconsejar 
en estos temas tan vitales que com
prometen nuestra feliddad en esta 
tierra y aun en la eternidad. En lu
gar de orientar y aconsejar con pa- 
denda, lo único que sabemos es 
enojamos, castigar y disdplinar. Pe
ro, por otra parte, tengan en cuenta 
que el enojo de los padres y de los 
profesores está inspirado en el amor 
y la preocupadón que ellos sienten 
por ustedes. Son quienes más oran, 
y muchas veces lloran por ustedes.

Un consejo inspirado y oportuno 
es el siguiente: "El joven que aun no 
ha pasado los veinte años es un po
bre juez de la idoneidad de una per
sona tan joven como él para ser la 
compañera de su vida" (El hogar ad
ventista, p. 66).

A los 15 años te conviene desa
celerar la veloddad de tus senti
mientos si ya estás comprometido 
sentimentalmente. Es muy difídl, 
aunque no imposible, esperar leal, 
fiel, prudente y respetuosamente a 
la pareja de los 15 hasta poder esta
bilizarse en un hogar. Y si no hay un 
hogar en perspectiva, ¿qué quieres 
hacer con el amor? No conviene ju
gar con el amor ni estropearlo. "Os 
conjuro, [oh jóvenes de hoy], que no 
despertéis ni hagáis velar el amor 
hasta que quiera" (Cant. 8: 4). El 
amor, dirigido delicadamente por el 
Espíritu de Dios, preservará la feli
ddad a la que tienes derecho. □



S A L U D

La ventaja adventista
A l contrario de lo que usted  pudiera haber pensado, la dieta 

vegetariana no es necesariamente saludable.

IRA W. BAILIE

Muchos presumen que la die
ta vegetariana es saludable 
automáticamente. Esto no 
es necesariamente así. 

Numerosos artículos publicados 
en periódicos, sean éstos profesiona
les o no, vienen destacando, desde 
hace años, el hecho de que los adven
tistas del séptimo día muestran un ín
dice más bajo de mortalidad en rela
ción con varios tipos de cáncer y en
fermedades cardiovasculares. Esta 
ventaja se ha atribuido al estilo de vi
da peculiar que caracteriza a los ad
ventistas, quienes abogan por la abs
tinencia del tabaco, el alcohol y si
guen una dieta lacto-ovo-vegetariana.

Semejante dieta tiende a ser baja 
en grasas, particularmente de las que 
son saturadas, y en colesterol, y más 
rica en fibras que la dieta americana 
típica. Es, además, más rica en vita
minas naturales y minerales.

Lamentablemente, con frecuencia 
se pasa por alto el hecho de que mu
chas dietas vegetarianas contienen un 
alto porcentaje de huevos, quesos y, 
consecuentemente, son portadoras de 
un elevado tenor de colesterol y gra
sas saturadas. Las grasas saturadas 
elevan el colesterol en la sangre mu
cho más rápido que la ingestión mis
ma de colesterol en la dieta.

Retardando el 
envejecimiento

En el Séptimo Congreso Mundial 
sobre Prevención realizado en Bris- 
bane, Australia, el Dr. Takeshi Hira- 
yama, renombrado mundialmente

como investigador del Instituto de 
Oncología Preventiva de Tokio, pre
sentó sus observaciones en un docu
mento en el cual fundamenta la re
lación que existe entre el envejeci
miento y el uso diario del alcohol, del 
tabaco y de la carne. También pun
tualizó que las dietas con un alto con
tenido de verduras retardan la ace
leración del proceso de envejecimien
to. Para un "saludable envejecimien
to", el Dr. Hirayama aboga por lo 
que él plantea como un "estilo de vi
da adventista del séptimo día".

Obviamente, en un grupo tan nu
meroso, se observa una variación 
considerable a nivel de identificación 
con la práctica de los preceptos del 
sano vivir que propugna la iglesia. 
De vez en cuando nos impactan las 
noticias del fallecimiento prematuro 
de alguno que pensaba estar practi
cando lo que consideramos un estilo 
sano de vivir. Con frecuencia estas 
muertes son el resultado del cáncer o 
de problemas coronarios.

Considero que uno de los proble
mas que necesitamos analizar es el 
concepto ampliamente difundido de 
que la dieta lacto-ovo-vegetariana 
constituye un protector automático 
contra los ataques al corazón y contra 
el cáncer. La dieta ideal es baja o li
bre de colesterol, totalmente baja en 
grasa —particularmente de aquellas 
que son saturadas—> rica en fibras, 
vitaminas y sales minerales. Una die
ta semejante está en armonía con la 
que se le dio a nuestros primeros pa
dres (Gén. 1: 29). Esta constituye lo 
que podríamos definir como la dieta 
original, libre de colesterol, baja en 
grasas, adecuada en proteínas y alta

en fibras y nutrientes.
Por muchos años, un mito nos ha 

desorientado al hacemos creer que la 
calidad y cantidad de las proteínas 
de origen vegetal eran inferiores a las 
de origen animal, por lo que se haría 
necesario elegir adecuadamente la 
correcta combinación de proteínas, 
con el propósito de obtener un ade
cuado equilibrio de los aminoácidos. 
Estas conclusiones se obtuvieron de 
estudios hechos con ratas.

Sin embargo, los estudios hechos 
con seres humanos demostraron que 
los resultados no son los mismos. 
Además, los reales requerimientos 
proteicos para el promedio de la gen
te, probablemente, sea menor a 30 
gramos por día.

Huevos y quesos
Sea como fuere, muchos vegeta

rianos, en su afán de asegurar un 
adecuado nivel proteico, han recurri
do al huevo y al queso (que son ricos 
en proteínas) para complementar su 
ingestión vegetariana. Además, en 
muchos libros de recetas para la coci
na utilizan el huevo y el queso en la 
preparación de las entradas.

La fuente de colesterol más co
mún en la dieta humana es la yema 
del huevo. Una simple yema contiene 
entre 200 y 300 miligramos de coles
terol, cantidad que es muy superior 
al consumo máximo de colesterol re
comendado por la Asociación Ame
ricana de Cardiología para las per
sonas que no tienen significativos 
problemas en las arterias coronarias.

El queso, además, por su alto con
tenido de proteínas y calcio, posee un 
elevado contenido de grasas satura-



das. En una gran variedad de quesos, 
el 70 y hasta el 80% de las calorías 
provienen de la materia grasa.

Estudios recientes están indican
do que la fuente de proteínas puede 
tener su incidencia en la arteriescle
rosis. Parece que la composición de 
aminoácidos en las proteínas de ori
gen animal difiere de las proteínas de 
origen vegetal. Las proteínas de ori
gen animal parecen alterar el equi
librio de glucosa/insulina en el cuer
po, lo que contribuye al incremento 
del colesterol en la sangre, factor que 
podría tener un efecto adverso en la 
salud de nuestras arterias.

Una dieta vegetariana que utiliza 
huevo y queso, puede ser muy alta 
en colesterol y materia grasa, lo que 
la convierte tanto en aterogénica1 co
mo en cancerígena. Muchos de los 
que rehuyen los alimentos cárneos se 
sienten conformes consumiendo un 
buen omelette o una entrada con mu

cho huevo y queso, lo que equivale a 
incorporar una fuerte dosis de coles
terol y de grasas saturadas.

Sospecho que una de las razones 
por la que feligreses fieles están pa
deciendo dolencias cardiovasculares 
y cáncer reside en el error de no reco
nocer las propensiones a la atero- 
génesis y al cáncer de una dieta por
tadora de mucha grasa saturada y 
colesterol, provenientes del huevo y 
el queso.

Alimento» fritos
Este problema surge al usar ali

mentos fritos como es el caso de las 
papas fritas, particularmente cuando 
se las prepara con sebo o manteca a- 
nimal, muy usado por las cadenas de 
restaurantes que fríen los productos 
que venden.

La falta de ejercicio físico adecua
do también juega un papel impor
tante.

Si pudiéremos educar a los ad
ventistas para que reduzcan a la mí
nima expresión el consumo de pro
ductos que contengan leche entera, 
huevo y queso, y que continúen uti
lizando con liberalidad la fruta, los 
productos vegetales y los granos en
teros y que, al mismo tiempo, adop
ten un buen programa de ejercicios 
aeróbicos, nos permitirá certificar una 
mejora considerable en las estadísti
cas que llaman la atención a los bene
ficios del estilo de vida adventista.

Aunque estamos orgullosos de la 
ventaja adventista, obviamente tene
mos que reconocer que todavía hay 
mucho espacio por mejorar en este 
aspecto. □

'Aterogénisis: Formación de lesiones ateroes- 
deróticas.

IRA W. BAILIE es médico en Turlock, 
California, Estados Unidos.

P A R A  L O S  P E Q U E Ñ O S

El trencito de Nachy
M amá, el trencito que 

me regalaste está roto! 
—dijo el pobre Nachy 

con su voz entrecortada.
—¿Qué pasó? ¡No puede ser! 

El trencito que te compré es nuevo. 
En la juguetería donde lo compré, 
todo lo que venden está en perfec
tas condiciones. ¿No lo maltrataste 
descuidadamente, hijo mío?

—No, mami. Pero quiero que 
vengas a verlo. La locomotora se 
descarrila y se cae, y entonces el 
trencito deja de funcionar.

Claudia fue a ver lo que suce
día. Era cierto. El trencito de Na
chy parecía no tener desperfectos, 
los rieles parecían estar también en 
buenas condiciones; pero cuando 
se lo ponía en marcha, ¡zas!, se 
descarrilaba, la locomotora se vol
caba y el trencito se detenía.

—No te preocupes, hijo. Va
mos a ir a casa del abuelito. Segu

ramente él, que sabe arreglar de to
do, podrá reparar tu trencito.

Y hacia allí se encaminaron.
El abuelito Rogan estuvo mucho 

rato tratando de que el trencito 
volviera a funcionar normalmente. 
Se le sumó en la tarea la tía Ivana. 
No pasaba nada bueno.

—Debe ser algún defecto de fá
brica —dijo el abuelo para el des
consuelo de Nachy—. A simple vis
ta no se observa ningún desperfecto.

Nachy estaba desconsolado. 
¡Cuánto había querido tener un 
trencito! ¡Al fin, sus sueños se ha
bían hecho realidad! Pero ahora, to
do estaba reducido a una locotomo- 
tora que no funcionaba.

En medio de su desconsuelo re
cordó algo. En la escuela sabática le 
habían contado muchos relatos acer
ca de que Jesús atiende los pedidos 
de los niños. Entonces allí, junto a su 
mamá, se arrodilló y le pidió a Jesús

que le arreglara el trencito.
Ya más tranquilo, se fue a dor

mir. Pronto se quedó profunda
mente dormido. Al día siguiente, a 
la hora de sus juegos se puso a 
probar nuevamente su trencito. 
Notó que la locomotora avanzaba 
por los rieles sin caerse. Dio la 
vuelta. Todo funcionaba perfecta
mente bien. ¡Nachy estaba seguro 
de que Jesús se lo había arreglado!

El sábado pasado almorzamos 
en casa de los Rogan. Allí estaba 
Nachy. El mismo se encargó de 
contamos la linda historia de su 
trencito. Nosotros la pudimos co
rroborar recordando este versículo 
de oro: "De cierto os digo, que el 
que no recibiere el reino de Dios 
como un niño, no entrará en él" 
(Mar. 10:15). □

ORQUIDEA DE KRIEGHOFF es
cribe desde Santa Fe, Argentina.



D E S C A N S A N  E N  EL  S E Ñ O R

CORES.—La Hna. Juana María de Cores 
nació el 22 de noviembre de 1911 en Don Tor
cuata, Buenos Aires. Estuvo casada con Valentín 
Cores, quien hace dos años la precedió en el des
canso. Habían tenido un único hijo, el Dr. Osval
do Cores, quien los precedió en el descanso. 
Juntos conocieron el mensaje adventista mediante 
el Hno. Antonio Passucd e inculcaron a su nieto 
la misma fe. Fueron activos miembros de la igle
sia de Don Torcuata. El 3 de junio de 1991 la 
Hna. Juana durmió en la paz del Señor. El Pr. 
Manuel Sánchez Badenas pronunció la oración 
de despedida en el cementerio junto a su único 
familiar, su nieto Esteban, quien espera encon
trarse con sus amados abuelos el día de la resu
rrección.—Esteban Francisco Cores.

BORCES.—La Hna. Francisca Demetria Us- 
teriz Vda. de Borges nadó en Posadas, provinda 
de Misiones, el 22 de didembre de 1900. Se unió 
en matrimonio con Femando Borges, quien se 
unió además en la fe y la precedió en el descan
so. El 29 de noviembre de 1941 fue bautizada en 
el templo central de Posadas por el Pr. Niels 
Wensell. Desde entonces fue una fiel miembro de 
iglesia. El 27 de mayo de 1991 fue llamada al des
canso, luego de una enfermedad que la postró 
durante varios meses. Quien suscribe expresó 
palabras de consuelo a los deudos reunidos en el 
cementerio.—Osvaldo Omar Abara.

LABARCA.—El Hno. Oscar Armando La- 
barca Bustamante nadó el 11 de abril de 1904 en 
Santiago, Chile. El 28 de agosto de 1926 se unió 
en matrimonio con Emelina Escobar Navarrete. 
Además se unieron en la misma fe y ambos 
fueron bautizados por el Pr. Abraham Berchín en 
1931. El 2 de marzo de 1991 fue llamado al des
canso, a la edad de 87 años. Su esposa Emelina, 
sus hijos Sergio y María Angélica y sus nietos 
sienten su partida y esperan el bendito día de la 
resurrecdón. El Pr. Herzon Castillo y quien sus
cribe compartieron un mensaje de consuelo a los 
deudos reunidos en la sala mortuoria y en el ce
menterio.—Elid Medina.

PITTAU.—La Hna. María Magdalena Vda. 
de Pittau nació el 14 defebrero de 1909 en Las 
Toscas, Santa Fe, Argentina. Se unió en matrimo
nio con Antonio Pittau, y el Señor los bendijo con 
tres hijos: Nora Elda, Aníbal Antonio y Road. 
Todos permanecen como activos obreros en la 
causa del Señor. En 1953 se bautizó en Villa 
Ocampo, Santa Fe. Cuando enviudó se trasladó a 
Villa Libertador San Martín para educar a sus hi
jos en un ambiente cristiano. Madre abnegada y 
testigo fiel del Señor en sus actos y palabras, fue 
llamada al descanso el 9 de didembre de 1989. 
Sus hijos, sus 8 nietos y 2 bisnietos la recuerdan 
con mucho cariño y esperan deseosos el día de la 
resurrecdón. Los Prs. Ricardo Liemur, José Ta- 
buenca y quien suscribe tuvieron a su cargo los 
servidos religiosos.—Juan Tabuenca.

QUE VEDO.—El Hno. Luis Conrado Que- 
vedo Medeiros nadó el 24 de didembre de 1916 
en Montevideo, Uruguay. Gradas al fiel ejemplo 
de su esposa Célima, el 21 de enero de 1983 fue 
bautizado por el Pr. Víctor Osorio, en Las 
Acadas. Luego de una grave enfermedad, el 
Señor lo llamó al descanso el 21 de abril de 1991. 
Su esposa se consuela en la bendita esperanza de 
la resurrección. Quien suscribe tuvo palabras de 
consuelo en la casa mortuoria y en el cemente
rio.—Roberto Gullón.

SBARDOLINL—La Hna. Dominga de Sbar- 
dolini nadó el 16 de didembre de 1902 en Olava- 
rría, Buenos Aires. Se unió en matrimonio con 
Angel Sbardolini. Tuvieron 4 hijas: Rosa, Angéli
ca, Emilia y Alida. A los 70 años conodó el evan
gelio y fue bautizada en junio de 1972 por el Pr. 
Daniel Belvedere. Desde entonces fue fiel al Se
ñor hasta que fue llamada al descanso el 4 de ma
yo de 1991. El Hno. Hugo Lamónica, primer an
ciano de la iglesia de Olavarría, dirigió las pala
bras de consuelo en el sepelio.—Gerardo Ganeau.

SIEGEL.—El Hno. Guillermo Eduardo Sie- 
gel nadó en San Carlos Sur, Santa Fe, d  24 de di

dembre de 1897. Se unió en matrimonio con Ma
ría Schwind. Dedicó su vida a servir a la comuni
dad; con ese espíritu fue intendente de Las Varas, 
Córdoba, y docente en el Colegio Nadonal San 
Martín, en la dudad de San Francisco de la mis
ma provincia. A los 85 años, mediante d  contac
to misionero que hizo el Hno. Abel Eder, comen
zó a estudiar la Biblia y fue bautizado en la igle
sia de San Frandsco. Los hermanos de la iglesia 
lo recuerdan por su gran amor y capaddad de 
servido. Lo sobreviven su hija Aída de Madueri, 
su yerno y sus 3 nietos. Quien suscribe presentó 
palabras de consuelo en el velatorio ye ne l  ce
menterio.—Ernesto Bemhardt.

V E N T A N A  I N T E R I O R

Polvo y nada, t ierra y barro
Si te acercas podrás comprender 
el misterio que encierra su amor 
y por dentro verás florecer 
la esperanza que auyenta el dolor.

Polvo y nada, tierra y barro 
es el hombre que no tiene a Dios.

En su fuente hallarás la verdad 
y el camino andarás con su luz, 
con su amor no podrás desmayar 
si en el viaje te pesa la cruz.

Polvo y nada, tierra y barro 
es el hombre que no tiene a Dios.

Con su sangre a la muerte venció 
y al caído libró con la cruz, 
ya se acerca la gloria triunfal 
coronando al eterno Jesús.

Polvo y nada, tierra y barro 
es el hombre que no ama a Jesús.

JUAN BAUTISTA GALARZA escribe desde Villa 
Urquiza, Buenos Aires; trabaja en ACES.

Nota.  Así como tenemos un Himnario adventista, nuestra intención es 
ir formando nuestro Poemario adventista con composiciones que a la so
lemnidad y profundidad del mensaje le den la adecuada belleza literaria 
de la forma.



M I S I O N  G L O B A L

¡Cuenta conmigo, Señor!
ALEJANDRO BULLON

Las noticias llegan de todas 
partes. Gente entusiasmada. 
Gente emocionada. Gente 
que quiere hacer algo para 

terminar la obra de Dios. Son adul
tos, jóvenes y hasta niños que dicen: 
"Pastor, cuente conmigo; estoy 
orando por Misión global; ya hablé 
con el pastor y voy a comenzar a ha
cer esto o aquello".

Recibí, por ejemplo, copia de 
una carta que el Hno. Isaías Storch, 
de la iglesia de Lins, Brasil, escribió 
al Hno. Jair Lima, anciano de la igle
sia del Instituto Adventista de Sao 
Paulo. En ella dice: "En nuestra igle
sia estamos comprometidos en Mi
sión global. Fundamos el núcleo de 
hombres adventistas que ayudan a 
reformar casas, instalaciones sani
tarias o eléctricas de personas nece
sitadas. También tenemos grupos de 
jóvenes que están trabajando con 
universitarios, con jóvenes envicia
dos de las prisiones. Ahora estamos 
iniciando en la FEBEM local (refor
matorio de menores) una escuela sa
bática para primarios y adolescentes 
los sábados de tarde.

"Hno. Jair, si salimos para traba
jar unidos, en oración, y dar estu
dios bíblicos y alabanza a Dios con 
cánticos, tengo la certeza de que el 
Espíritu Santo no nos dejará solos. 
Una iglesia egoísta, exclusivista, 
perezosa, no sabe que está perdien
do las delicias de una vida de co
munión con Dios".

Como puedes ver, mi querido 
hermano, hay gente que está traba
jando por todos lados. Cada uno 
crea un método diferente, participa 
a su modo de acuerdo a los talentos 
que Dios le dio, pero nadie está 
quieto. Nadie más puede quedar

por ahí parado. El descubrimiento 
de lo que Jesús haoe en nuestra vida, 
la experiencia de haber andado por 
el mundo sin rumbo y de repente 
haber encontrado a Jesús dándole 
sentido a todo es algo demasiado 
bueno para que esa experiencia se 
quede sólo aquí, dentro del corazón. 
Tenemos que explotar, salir a contar 
a los que viven tristes, vados o anes
tesiados acerca de nuestro descu
brimiento.

¿Conoces al Pr. Joáo Wolff? Mi 
pregunta podrá parecerte medio ex
traña, porque el Pr. Wolff es nada 
menos que el presidente de la Divi
sión Sudamericana. Pero yo no es
toy hablando ahora del Pr. Wolff 
presidente; quiero hablar del ser hu
mano, del hombre que temprano en 
la vida descubrió quién era Jesús 
para él, del simple cristiano, miem
bro de iglesia como tú. ¿Podrías 
imaginarlo en la rodoviaria (estadón 
terminal de ómnibus) de Brasilia, en 
cualquier día, después del trabajo de 
la ofidna, con un puñado de folletos 
"Ele é a saída" [El es la soludón] en 
la mano, distribuyendo ese material 
entre las personas que transitan 
apresuradamente? Cierra los ojos 
por un momento e intenta imaginar
lo sin corbata, perdido en medio de 
la multitud, hadendo algo que sien
te allá en el fondo del corazón, que 
es su deber hacerlo, no como presi
dente de la División Sudamericana 
sino como cristiano.

No estoy pintando un cuadro só
lo para ilustrar lo que digo. Estoy 
registrando un hecho concreto. El 
Pr. Wolff hace realmente esto. Lo he 
visto personalmente en los puestos 
de gasolina, o al pagar el peaje, o al 
esperar un avión, distribuir folletos 
como "hojas de otoño".

¿Por qué cuento todo esto? Sim
plemente porque quiero que tú se

pas que no somos promotores pro
fesionales de un programa. Somos 
seres humanos a veces simples, a 
veces complicados. Nos emodona- 
mos como tú. A veces reímos y llo
ramos, y aquí en el fondo del co
razón abrigamos la más linda de to
das las esperanzas: el encuentro con 
nuestro amado Jesús. Soñamos en 
verlo venir pronto. Por eso, un día 
deddirnos entregarle nuestra vida 
como ministros del evangelio. En
tonces, mi hermano, cuando ded- 
mos que es tiempo de buscar al 
Señor más que nunca es porque ca
da mañana y cada noche, a solas, 
nosotros los pastores estamos bus
cando el poder a los pies del Maes
tro. Cuando dedmos que ya es hora 
de que la iglesia se levante e ilumine 
al mundo con la gloria del Señor es 
porque nosotros lo estamos haden- 
do también, a veces sin que nadie lo 
sepa, como es el caso del Pr. Wolff 
(quien ni se imagina lo que estoy es
cribiendo).

¿Y qué hay en cuanto a ti? ¿Po
demos continuar escribiendo en los 
próximos números tal vez experien- 
das tuyas? No olvides los 3 obje
tivos de Misión global: 1) Terminar la 
obra del evangelio en la vida de la 
iglesia; 2) establecer presenda ad
ventista en los lugares no penetra
dos; 3) disminuir la propordón ha- 
bitante/miembro en lugares donde 
ya tenemos presenda adventista.

Que Dios te bendiga profusa
mente. Nosotros te amamos porque 
tú eres lo más lindo que Dios tiene 
en la tierra. Tú eres parte de esta 
iglesia. Tú eres la iglesia, a cuyo ser
vido dedicamos nuestra vida. 
¿Podrías tú dedr ahora: ¡Cuenta 
conmigo. Señor!? □

ALEJANDRO BULLON, asociado de 
la Asociación Ministerial de la DSA.


